
№ 52-18-01-2024

Выступление и ответы на вопросы СМИ Министра иностранных дел

Российской  Федерации  С.В.Лаврова  в  ходе  пресс-конференции  по

итогам деятельности российской дипломатии в 2023 году, Москва, 18

января 2024 года

Уважаемые дамы и господа,

Рад  вас  приветствовать  на  нашей  традиционной  встрече.  Она

проводится  ежегодно  сразу  после  новогодних  рождественских  каникул.

Поздравляю всех, кто отмечает эти праздники с наступлением 2024-го года,

который мы все хотим сделать лучше во всех смыслах. Об этом подробно

говорил Президент России В.В.Путин.

Наши планы на направлении внутреннего развития четко очерчены.

Активно  работает  Правительство  Российской  Федерации.  На  днях

состоялось  несколько  встреч  Президента  В.В.Путина  с  членами

Правительства по самым разным направлениям обеспечения устойчивого

движения  нашей  экономики  в  сложившихся  сегодня  условиях  из-за

агрессивной противоправной политики США и их сателлитов. Задача стоит

ясная  –  избавиться  от  какой-либо  необходимости  зависеть  от

производственно-сбытовых,  финансовых,  банковских  и  логистических

цепочек,  которые  так  или  иначе  контролируются  или  находятся  под

большим  влиянием  западных  коллег.  Этот  курс  четко  определен  в

решениях, которые приняты и будут приниматься.

На  внешнеполитическом  фронте  также  определили  основные

направления  на  обозримую  перспективу.  Президент  В.В.Путин  в  марте

2023 г. утвердил Концепцию внешней политики Российской Федерации в ее

новой  кардинально  пересмотренной  редакции,  исходящей  из  реалий

современного мира. Запад доказал свою полную недоговороспособность,

ненадежность как партнеров в любых начинаниях. Мировое большинство

не хочет мириться с таким эгоистическим подходом и желает развиваться в

полном соответствии со своими национальными интересами, с интересами

каждой страны и при полном уважении принципов Устава ООН, начиная с

Выступление и ответы на вопросы СМИ Министра иностранных ... https://mid.ru/print/?id=1926392&lang=ru

1 of 41 27/01/2024, 03:48



уважения суверенного равенства государства. С момента принятия Устава в

1945 г. ни одно внешнеполитическое действие Запада на международной

арене  не  учитывало  и  не  уважало  принцип  (как  сказано  в  Уставе)

равноправия всех государств, больших и малых, независимо от того, какие

они  исповедуют  ценности,  религии  и  в  целом  какие  традиции  у  них

существуют.

На внешнеполитическом фронте у нас четко определены ориентиры

на  развитие  отношений  с  теми,  кто  готов  это  делать  на  равноправной,

взаимовыгодной,  взаимоуважительной основе  через  откровенный диалог,

переговоры,  нацеленные  на  поиск  баланса  интересов,  а  не  решений,

отвечающих исключительно чьим-то односторонним эгоистичным планам,

как это в подавляющем большинстве случаев проявляется в дискуссиях, в

которых участвует Запад во главе с Соединенными Штатами.

Минувший  год  показал  неприятие  манер,  традиционных  для

западного гегемона, полностью опирающихся на свой корыстный интерес и

не учитывающих мнение всех остальных. Да, 500 лет править всем миром,

не  иметь  практически  на  протяжении  почти  всего  этого  периода  (за

исключением,  может  быть,  советского  периода)  каких-то  серьезных

конкурентов,  наверное,  способствует  привыканию  к  роли  гегемона.  Но

жизнь  движется  вперед,  появляются  и  уже  окрепли  новые  центры

экономического  роста,  финансовой  мощи,  политического  влияния,

существенно  опережающие  по  своему  развитию  те  же  Соединенные

Штаты и другие западные страны.

Уверен,  что  вы  знаете  о  наших  оценках  развития  отношений  с

Китайской  Народной  Республикой.  Это  наиболее  быстрорастущая

экономика  наряду  с  индийской.  Отношения  с  Китаем  переживают

наилучший период многовековой их истории. Для нас особенно ценно, что

свой  первый  государственный  визит  после  переизбрания  на  пост

Председателя КНР Си Цзиньпин нанес в марте 2023 г. в Москву. В свою

очередь, Президент В.В.Путин в октябре 2023 г. посетил Китай для участия

в третьем Международном форуме «Один пояс, один путь».

Поступательно продвигаются отношения особо привилегированного

стратегического  партнерства  с  Индией.  Здесь  тоже  налажен  регулярный

диалог на высшем уровне, контакты между отраслевыми ведомствами по

линии внешнеполитических министерств.

Если говорим о нашем близком окружении, то конечно же это страны

Ближнего  Востока,  Иран,  Турция,  Саудовская  Аравия,  ОАЭ,  Катар.

Безусловно,  мы  заинтересованы  в  развитии  отношений  не  только  по
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двусторонним каналам, но и с  региональными структурами,  созданными

многими из наших партнеров. Имею в виду Совет сотрудничества арабских

государств  Персидского  залива,  Лигу  арабских  государств,  АСЕАН,

Африканский союз, Сообщество стран Латинской Америки и Карибского

бассейна и т.д.

Выводим  наше  партнерство  со  странами  Африки  на  подлинно

стратегический  уровень.  Это  было  подтверждено  на  втором  саммите

Россия-Африка, состоявшемся в июле 2023 г. в Санкт-Петербурге.

Важным этапом развития наших отношений с латиноамериканским

континентом  стала  международная  парламентская  конференция

«Россия – Латинская Америка», прошедшая осенью 2023 г. Рассматриваем

Африку,  Латинскую  Америку  и  азиатские  страны  в  качестве

нарождающихся самостоятельных центров многополярного мира.

Активно  работали  на  площадке  ООН.  Там  была  создана  и  уже

несколько  лет  успешно  функционирует  Группа  Друзей  в  защиту  Устава

Организации Объединенных Наций. В ее рамках принимаются совместные

заявления по принципиальным вопросам мирового развития.  Эта группа

активно стимулирует работу и Генеральной Ассамблеи в целом, продвигая

совместные инициативы, в том числе и российские. Поддерживаем идеи

наших партнеров по этому новому образованию.

Отмечу  очень  важное  событие  –  принятие  на  78-й  сессии

Генеральной Ассамблеи ООН резолюции «Борьба с героизацией нацизма,

неонацизмом  и  другими  видами  практики,  которые  способствуют

эскалации  современных  форм  расизма,  расовой  дискриминации,

ксенофобии  и  связанной  с  ними  нетерпимости».  Она,  несмотря  на

ухищрения Запада, была принята подавляющим большинством голосов. Но

подчеркну  такое  обстоятельство,  что  второй  раз  подряд  против  этого

документа  проголосовали  Германия,  Италия  и  Япония.  Страны  «оси»,

которые в свое время после поражения во Второй мировой войне публично

каялись за преступления, совершенные в годы той войны, и заверяли всех,

что  такое  больше  не  повторится.  То,  что  последние  два  года  эти

государства  голосуют  против  резолюции,  требующей  не  допустить

возрождения  нацизма,  наводит  на  серьезные  мысли  и  заставляет

задуматься,  в  каком  направлении  развиваются  эти  идеологические

процессы не только в этих государствах, но и в целом на Западе.

Конструктивно  работали  и  в  других  форматах.  Здесь  необходимо

выделить  наших  ближайших  союзников.  Это  касается  Союзного

государства  России  и  Беларуси,  а  также  Организации  Договора  о
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коллективной  безопасности,  в  рамках  которого  мы  продвигали  задачи

обеспечения  стабильности  во  всех  ее  измерениях,  включая  и  сугубо

военную,  биологическую и  в  целом  защиту  от  новых  вызовов  и  угроз,

таких  как  терроризм,  наркотрафик  и  другие  виды  организованной

преступности. В Евразийском экономическом союзе были приняты важные

решения,  нацеленные  на  углубление  евразийской  интеграции,  на

сопряжение  этих  процессов  с  такими  проектами  как  китайский  «Один

пояс,  один  путь»,  взаимодействие  с  Шанхайской  организацией

сотрудничества, с АСЕАН и со всеми другими структурами и странами,

расположенными на нашем общем, огромном евразийском континенте.

В  этом  году  Россия  стала  председателем  в  СНГ.  Имеем  в  виду

продолжать полезные проекты, стартовавшие в 2023 г. В том числе будем

уделять особое внимание учрежденной на саммите в Бишкеке осенью 2023

г. Международной  организации  по  русскому  языку.  Эта  инициатива

Казахстана  была  одобрена  всеми  членами  Содружества.  Учрежденная

организация  открыта  для  участия  любого  государства  мира.  Знаем,  что

русский  язык  популярен  на  всех  континентах,  рассчитываем,  что  в  ней

будет много заинтересованных участников.

Упомянул  Шанхайскую  организацию  сотрудничества  как  такой

«зонтичный»  проект,  в  рамках  которого,  наряду  с  Евразийским

экономическим союзом, в контексте взаимодействия с АСЕАН и с другими

субрегиональными  структурами,  мы  способствуем  объективному,

естественному формированию Большого Евразийского партнерства, о чем

Президент  России  В.В.Путин  говорил  еще  на  первом  саммите  Россия-

АСЕАН. Очертания такого партнерства уже видны.

В  нынешних  условиях  важно  экономическое  партнерство,

отвечающее  интересам  всех  стран  нашего  общего  континента.  Сам  Бог

велел  нам  использовать  эти  объективные  конкурентные  преимущества

расположения  на  одном  пространстве,  причем  таком,  которое  является

локомотивом  роста  мировой  экономики  уже  долгое  время.  Оно  будет

сохранять  эту  роль  долгие  годы.  Но  помимо  взаимовыгодных

экономических проектов важно обеспечивать на этой основе, независимо

от других факторов, военно-политическую безопасность в Евразии. Будем

выступать  за  то,  чтобы  эта  задача  решалась  странами  континента  без

попыток внерегиональных государств внедряться в эти процессы со своим

«уставом». Убеждены, что страны Евразии вполне в состоянии справиться

со всем этим самостоятельно.

Перечислил  различные  региональные  структуры,  но  есть  и
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надрегиональная,  глобальная  структура.  Она  называется  БРИКС  и

символизирует  собой  богатство  многополярного  мира.  Особо  значимым

шагом  по  укреплению  позиций  БРИКС  стало  решение  прошлогоднего

саммита  в  ЮАР  о  расширении  числа  участников  этого  объединения.

Россия, которая с 1 января с.г. вступила в права председателя БРИКС будет

уделять особое внимание тому,  чтобы новички и новобранцы органично

вписались  в  общую  работу  и  тем  самым  способствовали  укреплению

позитивных тенденций не только внутри объединения как такового, но и на

международной арене в интересах  Мирового  большинства.  Если учесть,

что  более  20  (даже  ближе  к  30)  стран  заинтересованы  в  сближении  с

БРИКС,  видим  большое  будущее  у  этого  объединения  с  глобальным

составом участников.

По-прежнему  отдавали  приоритет  в  защите  законных  интересов  и

прав  российских  граждан  за  рубежом.  Вы  хорошо  знаете,  как  они

подвергаются дискриминации в странах «коллективного Запада». Многие

из вас об этом пишут в отличие от ваших западных коллег, которые все

чаще пытаются  скрыть  правду о  том,  как  себя  ощущают журналисты в

странах «устоявшейся демократии» (извините за выражение). Но помимо

повседневных проблем, с которыми сталкиваются наши граждане в США,

в  Европе,  в  других  государствах,  никуда  не  исчезают  чрезвычайные

ситуации, как природные, так и творимые человеком.

Последнее  время  активно  содействовали  эвакуации  россиян  и

граждан стран СНГ и некоторых других государств из сектора Газа. А за

несколько месяцев до этого и из Судана, где тоже разразился внутренний

конфликт.

В плане общественной дипломатии выделю такую веху ее развития,

как  создание  в  марте  2023  г.  Международного  Движения  русофилов  –

неформального объединения людей, проживающих на разных материках,

континентах и ощущающих духовную и культурную близость с Россией.

Состоялось  учредительное  собрание  этого  Движения.  Его  первый

полноценный съезд намечен на первую половину нынешнего года.

Продолжим  продвигать  идеалы  правды,  справедливости  в

международных  делах.  Будем  делать  все,  чтобы  международные

отношения  стали  более  демократичными.  В  этом  смысле  наше

Министерство  активно  поддерживает  инициативу  «Единой  России»  по

проведению  в  Москве  международного  межпартийного  Форума

сторонников  борьбы  с  современными  практиками  неоколониализма.

Актуальная  тема,  учитывая,  что  неоколониалистская  суть,  сущность
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политики  Запада,  во  многом  присутствует  и  в  нынешних  действиях

Соединенных  Штатов  и  их  союзников.  Её  смысл  остается  прежним  –

использовать в свою пользу, в своих интересах ресурсы других и жить за

счет остальных. Предстоящий Форум обещает быть весьма интересным и

важным событием.

В России готовится ряд  крупных международных  мероприятий по

культурной повестке. В их числе Всемирный фестиваль молодежи. До его

начала  остаётся совсем немного времени.  Игры будущего  –  комбинация

физического спорта и киберспорта, спортивные игры стран БРИКС. И те, и

другие игры состоятся в Казани (Игры будущего в феврале с.г., а БРИКС –

летом 2024 г.).

Готовится  международный  песенный  конкурс  «Интервидение».

Интерес к участию в нем проявили многие страны Мирового большинства.

Сделаем  всё  возможное,  чтобы  все  наши  гости,  которые  приедут  на

упомянутые  и  на  другие  многочисленные  мероприятия,  в  полной  мере

ощутили русское радушие, гостеприимство, как это было в 2018 г., когда

мы принимали финальную часть Чемпионата мира по футболу.

В  заключение  хочу  подтвердить  нашу  открытость  к  общению  с

представителями средств массовой информации в самых разных форматах.

Надеюсь,  что  присутствующие  здесь  представители  Министерства  не

заслуживают упрёков в том, что мы избегаем общения с журналистами. Но

и  другие  члены  руководства  МИД,  руководители  департаментов,  наши

сотрудники  (особенно  когда  они  выезжают  в  составе  делегации  на

международные  мероприятия)  просто  обязаны  рассказывать  о  нашей

работе и делать так, чтобы наша деятельность была понятной и открытой.

К этому собственно мы и стремимся.

 Как Вы считаете, если на Украине состоятся выборы в этом

году,  может  ли  там  к  власти  прийти  человек,  который  будет  готов

разговаривать с Россией? Насколько принципиально для России в вопросе

будущего  урегулирования  конфликта  заключение  Киевом  соглашения  о

безопасности с Лондоном и впоследствии с другими странами «семёрки»?

Значит ли это, что у Украины не будет нейтрального статуса?

Честно  говоря,  мы  не  сильно  озабочены

«препинаниями», наблюдающимися в контексте обсуждения политической

жизни Украины. Вопрос выборов «всплывал». Слышали о том, что Запад

настоятельно рекомендует В.А.Зеленскому провести такие выборы, видимо

рассчитывая,  что  избирательная  кампания  и  само  голосование  позволят

ввести его в русло интересов Запада. Потому что он всё чаще отбивается от
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рук.

В.А.Зеленский  публично  объявил  о  том,  что  он  не  будет

организовывать никаких выборов, потому что идёт война. Это напоминает

очередную  инсценировку  и  отражает  исключительно  желание  этого

человека  и  его  «сподручных»,  которые  всем  хорошо  известны,

максимально держаться за власть. Вижу именно такое желание.

Запад хотел бы иметь больше гибкости. Они, видимо, уже поняли,

что  так  разрекламированный  «блицкриг»  с  конечной  целью  нанесения

«стратегического  поражения»  России  –  это  всё  иллюзии,  и  ситуация

кардинально изменилась. Прежде всего в западных умах. Они поняли свою

ошибку. Её трудно признать. Это выражается в том, что они сейчас ищут

какие-то  внешние  сигналы,  позволяющие  и  Украину  поддерживать,  а  с

другой стороны подталкивать Киев к тому, чтобы он стал более покладист

и  слушался  своих  западных  начальников.  Насколько  это  будет

реализовываться, мне трудно сказать.

Относительно  второй  части  Вашего  вопроса,  эта  история  уже  не

новая. Несколько месяцев назад, когда на Западе были «столкновения» по

поводу того, принимать ли Украину в НАТО или в Евросоюз. Не все были

«за», не все были счастливы, все прекрасно понимали, что это очередной

совершенно  бессмысленный,  безответственный  и  рискованный  шаг  для

европейской  безопасности.  Как  некий  «полуфабрикат»  было  изобретено

заключение двусторонних соглашений с отдельными западными странами.

Слышал  о  том,  что  содержится  в  документе,  согласованном  между

В.А.Зеленским и премьер-министром Британии Р.Сунаком. Не увидел в его

анализе каких-либо юридически обязывающих положений, если только не

считать таковыми обязательства Украины в случае, если кто-то нападет на

Великобританию,  обеспечить  защиту  этих  островов.  Достаточно

анекдотично.  Но  с  другой  стороны,  это  можно  рассматривать  как

продолжение жанра Студии «Квартал-95». Может сейчас он будет как-то

по-другому называться.

Мы не возражаем против договоренностей, которые другие страны

заключают с Украиной. Но это нисколько не меняет нашу цель. Это было

на днях подтверждено Президентом В.В.Путиным. Будем достигать целей

специальной  военной  операции  последовательно  и  настойчиво.  Мы  их

достигнем.

Запад  периодически  посылает  какие-то  сигналы,  а  потом  они

отзываются.  Мы  к  ним  относимся  философски.  Президент  В.В.Путин

многократно  говорил,  что  Россия  от  переговоров  не  отказывается.  Он
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сказал это еще в 2022 г., когда по указке Б.Джонсона и прочих англосаксов

Киеву запретили подписать уже согласованный договор об урегулировании

с Российской Федерацией. Эта история хорошо известна. Произошло это

ещё в апреле 2022 года. Выступая в 2022 г.  по этому поводу, Президент

В.В.Путин в очередной раз сказал, что мы не отказываемся от переговоров.

Но те, кто отказываются, должны понимать, что чем дольше они тянут, тем

тяжелее  будет  договариваться.  Сейчас  видим  исполнение  этого

пророчества. Нет никаких надежд на то, что Россия будет «побеждена». Об

этом говорилось многократно. Те, кто не учил историю (таких на Западе

много) и географию, мало знают,  они могут на эти темы фантазировать.

Либо писать  очередной сценарий для  упомянутого  «Квартала-95».  Но к

реальной жизни это не будет иметь никакого отношения.

 Позвольте  сначала  поздравить  Вас  с  Новым  годом  и

пожелать Вам и российскому народу побед на всех фронтах.

США создает «международные политические и военные коалиции»,

которые совершают агрессию против Йемена, продолжают поддерживать и

поощрять Израиль в геноциде палестинского народа и в военных действиях

против народов Сирии и Ливана. Как Москва оценивает эти действия?

Многократно делали публичные заявления с оценками

происходящего  на  Ближнем Востоке.  Не  только  в  секторе  Газа,  но  и  в

целом на палестинских территориях и вокруг Ливана, Ирака и в том числе

вокруг Йемена.

Безусловно,  Соединенные  Штаты  вместе  с  англичанами  и

некоторыми  другими  своими  союзниками  нарушили,  растоптали  все

мыслимые  нормы  международного  права,  включая  резолюцию  Совета

Безопасности  ООН.  Она  лишь  призвала  защищать  коммерческое

судоходство. Бомбить Йемен никто никого не уполномочивал. Собственно

также, как никто не уполномочивал НАТО бомбить Ливию в 2011 г. Тогда

была резолюция, объявившая о создании бесполётной зоны над ливийской

территорией. Имелось в виду, что ливийские ВВС не будут летать. Они и

не летали. Никакого даже притянутого за уши повода применять силу там

не существовало. Но страну разбомбили, превратили её в «чёрную дыру».

До  сих  пор  никто  не  может  собрать  воедино  ливийское  государство.

Огромное количество беженцев хлынуло в Европу, от чего она страдает. А

американцы  и  англичане  не  страдают.  В  направлении  центра  Африки

хлынули террористы, которых Запад использовал для того, чтобы свергнуть

М.Каддафи.

Такой  же  беспредел  наблюдается  и  в  том,  что  сейчас  делается  в
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отношении  Йемена.  Это  всем  понятно.  Оправдательные  заявления,

звучащие из Вашингтона выглядят, я бы сказал, очень жалко.

На  днях  в  Давосе  госсекретарь  США  Э.Блинкен  заявил,  что  все

страны  Ближнего  Востока  хотят  присутствия  Соединённых  Штатов  в

регионе  и  хотят,  чтобы  США  играли  там  ведущую  роль.  Мне  трудно

судить,  насколько страны региона этого хотят.  Надо спросить у них.  Но

одна страна – Ирак – уже несколько лет назад приняла решение, которое

гласит, что, мол, уважаемые господа американцы, большое спасибо, вы у

нас погостили, ваши военные базы здесь были, давайте как-то это закончим

и мы вас проводим домой. Американцы просто не уходят.

Совсем недавно из Багдада вновь звучали слова по поводу нежелания

американцев просто  оттуда убраться,  хотя  их уже давно приглашают на

выход.  Особенно  печально  то,  что  Госсекретарь  Э.Блинкен  также

упомянул, что только США могут сыграть посредническую роль и могут

достичь урегулирования между палестинцами и израильтянами. Он про это

говорил.  Мы  слышим  и  знаем  про  такие  «полузакрытые»  контакты  с

участием  США,  Израиля,  отдельных  арабских  государств.  Но  все  эти

контакты  не  предполагают  прямого  диалога  между  палестинцами  и

израильтянами. Они предполагают, что «взрослые дяди» где-то договорятся

о том, как дальше жить палестинцам, и потом им это «предъявят». Это не

будет иметь никакого успеха. Только прямой диалог, который необходимо

возобновить.  Он  шел,  был  тяжелым,  но  продвижение  достигалось  при

поддержке  «квартета»  международных  посредников.  Мы  неизменно

выступали за то, чтобы в деятельности «квартета» (США, Россия, ООН и

Евросоюз)  обязательно  подключались  представители  Лиги  арабских

государств. Это, к огромному сожалению, блокировалось американцами и

европейцами. А потом Соединенные Штаты вообще распустили, как они

считают, «квартеты», монополизировали весь посреднический процесс.

Кстати,  еще  в  сентябре  2023  г.  советник  Президента  США  по

национальной  безопасности  Дж.Салливан  заявлял,  что  никогда  еще  не

было такого спокойного развития ситуации на Ближнем Востоке,  как за

последние пару лет. Через месяц разразился конфликт в секторе Газа. Здесь

надо полагаться на коллективную работу, от которой Соединенные Штаты

уже отвыкли. Они привыкли диктовать.

Во вторник на следующей неделе состоится специальное заседание

Совета Безопасности ООН по этому вопросу. Мы планируем участвовать.

Я  должен  направиться  в  Нью-Йорк  с  этой  целью.  Изложим  там  наши

предложения, нацеленные именно на возобновление коллективных начал, а
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не на попытки «порешать» все в одиночку. Причем не только там. Ведь

Соединенные Штаты хотят продвигать свою повестку дня по всему миру.

Посмотрим.

Наверное, жизнь должна научить западных коллег. И страны региона

должны настоять на том, что им здесь жить, и для них безопасность всех

расположенных там государств имеет решающее значение. Советы извне,

наверное,  запрещать  никто  не  собирается,  но  окончательные  решения

должны принимать сами регионалы.

Главным направлением усилий должно стать создание палестинского

государства  в  полном  соответствии  с  решениями  Совета  Безопасности

ООН.  Государство,  которое  (как  записано  в  этих  решениях)  было  бы

дееспособным и существовало бы в безопасности и добрососедстве бок о

бок  с  Израилем  и  с  другими  странами  региона.  Без  этого,  что  бы  ни

происходило,  мы  будем  видеть  рецидивы  насилия,  которое  сейчас

наблюдается  в  Газе.  Без  создания  палестинского  государства  его  народ

будет  продолжать  чувствовать  себя  ущемлённым,  жить  в  условиях

несправедливости. Поколение за поколением молодых палестинцев будут

ощущать  эту  несправедливость  и  передавать  уже  своим  детям.  Нужно

поставить  точку.  Такой  точкой  должно  стать  создание  палестинского

государства.  Надеюсь,  что  израильское  руководство  в  конечном  итоге

придёт  к  такому  выводу.  Пока  сейчас  там  далеко  не  все  считают  это

приемлемым  для  Израиля.  Как  говорится,  здесь  невозможно  ничего

поделать, кроме как проводить разъяснительную работу. Но без создания

палестинского государства надёжная безопасность Израиля не может быть

обеспечена.

Россия  заинтересована  в  том,  чтобы  Израиль  и  его  народ  жили  в

безопасности.  Это  наш давний  партнёр.  Наша  страна  была  первой,  кто

признал  независимость  Израиля.  Там  сейчас  находятся  около  двух

миллионов  граждан,  одновременно  являющихся  гражданами  России,

выходцами из нашей страны. Конечно, нам это не безразлично. Мы готовы

сыграть  активную  роль  в  обеспечении  полноценного  урегулирования,

которое  будет  гарантировать  безопасность  Израиля  в  контексте

полноценного выполнения резолюции ООН по палестинскому вопросу.

Была  информация,  что  в  прошлом  году  США  передали

России некие письменные предложения о запуске переговорного процесса

по контролю над вооружениями. Тогда в МИД подтверждали, что вопрос о

направлении  официального  ответа  американской  стороне  действительно

находится в проработке. В итоге ответ был направлен?
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Какие  Вы  видите  перспективы?  Насколько  они  присутствуют

сегодня?  Возможно  ли  возобновление  диалога  с  США  по  вопросам

стратегической стабильности? Уместно ли это сейчас, полезно ли с учётом

текущих  обстоятельств,  в  контексте  конфликта  с  Западом  и  на  фоне

откровенно враждебной политики Вашингтона?

В последнее время немало говорилось о перспективах

возобновления  стратегического  диалога  с  США.  Эта  тема  то  и  дело

всплывает в разговорах, контактах со средствами массовой информации.

Говорить  об  этих  перспективах  серьёзно  (как  взрослые  люди),

невозможно в отрыве от общего состояния дел в области международной

безопасности и той самой стратегической стабильности. На сегодня в этой

сфере  крайне  негативная  динамика.  Эта  тенденция  усугубляется.  Это

прежде  всего  связано  с  обострением  борьбы  вокруг  без  преувеличения

исторических  процессов,  сопровождающих  сдвиг  миропорядка  от

однополярной модели к полицентричному мироустройству.

Запад, который 500 лет руководил всеми процессами на Земле, сейчас

весьма  ожесточённо  сопротивляется.  Мы  это  наблюдаем.  Он  не  хочет

допустить  переход  к  многополярности.  Тем  самым  идёт  против

естественного, объективного хода истории и пытается удержать глобальное

доминирование,  которое  ускользает.  Причем  при  попытке  сдержать  эти

объективные  тенденции  Запад  не  ограничивает  себя  в  выборе  средств

давления на тех, кто не приемлет эти гегемонистские замашки и отстаивает

принципы равноправия, закрепленные в Уставе ООН.

Вместо  этого  Запад  пытается  сохранить  безраздельное  мировое

господство.  Прежде  всего  эту  линию  проводит  Вашингтон,  но  он

наталкивается  на  всё  большее  количество  препятствий.  Одним  из  них

является Россия,  проявившая решимость не  допустить ущемления своих

интересов,  интересов  великой  державы,  одного  из  мировых

цивилизационных центров. Пропорционально твердости нашего курса на

отстаивание своей идентичности,  своих интересов,  возрастала и степень

враждебности Соединенных Штатов. Вашингтон взял курс на безудержную

экспансию  антироссийски  заряженного  блока  НАТО  на  постсоветское

пространство, спровоцировал конфликт вокруг Украины.

Мы, как вы знаете, не стали мириться с использованием киевского

режима  в  качестве  инструмента  создания  прямых  угроз  нашей

безопасности,  причем  не  где-то  через  океан,  а  непосредственно  на

границах нашей страны. Не стали мириться с использованием киевского

режима для фронтального наступления на все русское: язык, образование,
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культуру,  людей,  столетиями  жившими  на  территориях,  освоенных  их

прадедами и прапрадедами и всегда остававшихся русской землей, частью

русского мира. Киев хотели превратить в инструмент по уничтожению этой

истории, совместной памяти и разрушить любые связи между русским и

украинским народами. Это тоже прямая угроза нашим интересам.  

В ответ на предпринятые нами меры для защиты наших интересов,

своего  «внешнего  контура»,  Соединенные  Штаты  развязали  тотальную

гибридную  войну  для  того,  чтобы  добиться  политико-экономического

«удушения» (давайте называть вещи своими именами) России и нанесения

нам уже упомянутого «стратегического поражения» на «поле боя». Все это

объявлено публично.  

Мы не видим ни малейшей заинтересованности ни США, ни НАТО в

том, чтобы пойти на справедливое урегулирование нынешнего украинского

конфликта. Там не хотят даже слышать о наших озабоченностях, не хотят

всерьез  разговаривать  об  устранении  фундаментальных  противоречий.

Наоборот, Запад всячески ведет дело к эскалации украинского кризиса. Это

сейчас создает дополнительные стратегические риски.

Бывшие  командующие  Вооруженными  силами  США  в  Европе

Б.Ходжес  и  Ф.Бридлав  на  днях  давали  публичные  советы  киевскому

режиму,  что  надо  «добомбить»  Крым  до  такого  состояния,  когда  там

невозможно  будет  жить.  Это  отставники.  Что  касается  действующих

политиков,  мы достоверно знаем,  что  такие же  советы,  рекомендации и

даже планы продвигают британцы в контактах с киевским режимом. Как

обычно, жизнь мало чему учит. Раньше говорили, будут поддерживать Киев

«столько,  сколько  придется»,  сейчас  уже  говорят,  «столько,  сколько

возможно». Это нюанс, отражающий легкое изменение в оценке ситуации.

Ради Бога. Это их дело.

Похожий  разворот  событий  -  Афганистан.  20  лет  там  были

американцы.  Это  –  «столько,  сколько  им  потребовалось»  или  «столько,

сколько было возможно»? Чего они там добились?

Также Ирак, Ливия - любые страны, в которых США и их сателлиты

устраивали  авантюры.  Где  стало  лучше?  Где  утвердилась  та  самая

демократия, ради которой это все затевалось?

Украину,  к  сожалению,  ждет  такая  же  судьба.  Положившись  на

«хозяина», не понимая, что он думает «только о себе, а совсем не о тебе»,

нельзя  рассчитывать  на  то,  что  интересы твоего  народа  будут  каким-то

образом учтены.  Не  только «подзуживание»,  подталкивание  к  все  более

агрессивному использованию дальнобойных средств для нанесения ударов
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по Крыму, чтобы сделать его «неподходящим для проживания», и вглубь

территории  Российской  Федерации,  но  и  передача  соответствующих

вооружений  –  это  говорит  о  том,  что  Запад  не  хочет  никакого

конструктивного решения, которое учитывало бы законные озабоченности

Российской Федерации.

Деструктивная  политика,  возглавляемая  Соединенными  Штатами,

привела  к  глубокой,  прямо  скажем,  деградации российско-американских

отношений и коренному изменению обстоятельств в области безопасности

по  сравнению  с  существовавшими  на  момент  заключения  Договора  о

стратегических наступательных вооружениях. Вашингтон просто отбросил

в сторону все понимания, принципы, на которых наши страны в свое время

согласилась  налаживать  взаимодействие,  в  том  числе  по  контролю  над

вооружениями.

В  преамбуле  Договора  об  СНВ  отражена  наша  договоренность  о

приверженности  принципу  неделимости  безопасности,  когда  никто  не

укрепляет свою безопасность за счет безопасности другого. Принцип был

растоптан в контексте подготовки и развязывания украинского конфликта.

Там же (в преамбуле) записано обязательство России и США выстраивать

отношения на основе доверия и сотрудничества. О каком доверии сейчас

может идти речь? Все это прекрасно понимают.

В реальности США давно сделали ставку на достижение военного

превосходства, стремились обеспечить себе «свободу рук», шаг за шагом

демонтировали  всю  систему  соглашений  контроля  над  вооружениями:

Договор  между  США и СССР об  ограничении систем противоракетной

обороны, Договор между СССР и США о ликвидации их ракет средней

дальности и меньшей дальности, Договор по открытому небу. То же самое

произошло с Договором об обычных вооруженных силах в Европе и самим

ДСНВ  в  силу  того,  что  США  создали  неприемлемые  условия  для  их

выполнения.

Напомню,  что  именно  американская  сторона  в  свое  время

«заморозила»  двусторонний  стратегический  диалог,  ссылаясь  на

неблагоприятный военно-политический фон. Осенью 2022 г. они отменили

раунд, который мы были готовы проводить.

Не так давно они вдруг снова вспомнили про важность контроля над

ядерными  вооружениями  и  начали  нам  направлять,  в  том  числе  в

упомянутой Вами бумаге, какие-то «сигналы» о якобы имеющейся у них

готовности  возобновить  диалог  по  этим  вопросам.  Причем  предложили

обособить переговоры по стратегической стабильности от общего военно-
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политического контекста. А он, как Вы можете видеть ежедневно, является

непримиримо-враждебным  по  отношению  к  нам.  Они  поносят  нас  на

каждом углу, называют агрессором, требуют, чтобы мы ушли на границы

1991 г., отстали от «бедной», демократической Украины. Признали, что они

все это делают, но предложили, продолжая это делать, сесть и поговорить

по конкретной теме ограничения стратегических вооружений, вообще теме

стратегического диалога.

Какое-то время назад они эту тему затрагивали исключительно для

того,  чтобы возобновить  инспекции и посещать  наши ядерные объекты.

При  этом  поставляли  украинцам  вооружение,  с  помощью  которых

подвергались обстрелам базы наших стратегических бомбардировщиков.

Эти  люди  не  знают  даже  элементарных  приличий.  Я  уже  не  говорю о

комплексном  понимании  национальных  интересов  и  возможного  на

международных  переговорах.  Здесь  даже  элементарные  приличия  не

соблюдаются. Нас это не удивляет.

Получается,  что  Россия  –  их  враг,  они  объявили нас  таковым,  но

готовы  поговорить  насчет  того,  как  бы  им  опять  посмотреть  на  наш

стратегический ядерный арсенал. Мол, это другое. Их цель понятна – под

лозунгом о взаимности постараться каким-то образом обеспечить контроль

за нашим ядерным арсеналом, минимизировать для себя ядерные риски,

возникающие в результате силового давления на нашу страну. На Западе

все больше и больше говорят о вероятности прямого столкновения ядерных

держав.  Каких-то  сдерживающих  факторов  там  в  этом  отношении

становится все меньше и меньше. Поляки, британцы всерьез рассуждают о

том,  что  надо  бы  готовить  какие-то  натовские  подразделения  для  того,

чтобы они зашли на Украину и заняли там определенные позиции.  Это

заявляют люди, находящиеся у власти.

Считаем  американские  идеи  неприемлемыми.  При  разговоре  о

стратегической стабильности они не скрывают своих замыслов вывести «за

скобки» неядерный компонент военного противоборства, неядерные силы.

Цель  очевидна  –  тем  самым  закрепить  имеющееся  у  «коллективного

Запада» в данной сфере серьезное количественное преимущество.

В условиях ведомой Вашингтоном гибридной войны против России

мы  не  видим  каких-либо  оснований  не  только  для  дополнительных

совместных  мер  в  области  контроля  над  вооружениями  и  снижения

стратегических  рисков,  но  и  в  целом  для  какого-либо  разговора  с

Соединенными Штатами о стратегической стабильности.

На перспективу мы не отвергаем эту идею, как и возможность (мы
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никогда  этого  не  делали)  политико-дипломатического  регулирования

имеющихся  расхождений.  Но  мы жестко и твердо обусловливаем такую

возможность  предварительным  полноценным  отказом  Запада  от

злонамеренного  курса  на  всесторонний  подрыв  безопасности  России  и

наших интересов и от демонстративного публичного неуважения к нашим

коренным интересам.

Любое  гипотетическое  взаимодействие  по  стратегической

стабильности  в  будущем  потребовало  бы  от  США  готовность  к

рассмотрению  этой  темы  с  учетом  всей  взаимосвязи  значимых  для

стратегической  стабильности  факторов,  а  не  только  тех  ее  аспектов,

которые  конкретно  интересуют  Вашингтон.  К  такому  всеобъемлющему

рассмотрению  проблем  стратстабильности  американцы  никогда  не

тяготели. Тем более это не может произойти в нынешних условиях.

Понадобится  устранить  критически  значимые  противоречия  в

области  безопасности,  которые  несет  экспансия  НАТО  на  восток.

Напомню, об этом мы говорили еще в декабре 2021 г. Вернее, говорили мы

об  этом  давно.  В  декабре  2021  г.  выдвинули  конкретные  предложения,

которые могли бы предотвратить нынешний конфликт, тем самым спасти

бы  экономику  Европы,  которую  американцы  сейчас  активно  и

результативно  «топят».  Но,  как  Вы  знаете,  те  наши  предложения  были

отвергнуты.

Что  касается  вопроса  о  том,  информировали  ли  мы  об  этом

американцев.  Да.  Мысли,  которые  я  сейчас  в  общем плане  описал,  мы

изложили на бумаге, как и те письменные предложения, переданные нам

американцами,  и  в  декабре  2023  г.  направили  им.  Мы  предупредили

Вашингтон, что эти оценки для нас безальтернативны. Исходим из того, что

в этом вопросе не осталось никакой недосказанности.

Если бы Вас попросили одним или несколькими словами

оценить  результаты  китайско-российских  отношений в  2023 г.,  то  какое

слово  или  слова  Вы  бы  выбрали  и  почему?  Чего  Вы  ожидаете  от

двусторонних отношений в этом году?

Уже  говорил  в  своем  вступительном  слове,  что

российско-китайские  отношения,  как  неоднократно  подчеркивали  наши

лидеры,  переживают  наилучший  период  за  всю  свою  историю.  В  ряде

деклараций,  принятых  на  высшем  уровне,  было  записано,  что  эти

отношения прочнее, надёжнее и более продвинуты, нежели военный союз в

его прежнем понимании эпохи «холодной войны».

На  самом  деле  это  отражает  реальное  положение  дел.  Нет  такой
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сферы деятельности человека, где наши отношения с Китайской Народной

Республикой не переживали бы бурный подъём.

Экономика. Барьер в 200 млрд долл., обозначенный в качестве цели, в

прошлом  году  был  существенно  превышен.  Эта  тенденция  будет

продолжаться. Ей будет способствовать то обстоятельство, что в условиях,

когда Запад разрушает все основы продвигавшейся им самим глобализации

и прибегает к инструментам санкций и прочим нелегитимным мерам, мы

переходим  на  механизмы  развития  нашей  торговли,  инвестиционного

сотрудничества,  которые  не  будут  подвержены  какому-либо  западному

влиянию. В частности, свыше 90% расчетов переведено в национальные

валюты. Этот процесс идёт и со многими другими странами.

Действуют  механизмы  не  только  с  саммитов  Президента  России

В.В.Путина и Председателя КНР Си Цзиньпина. Есть механизм ежегодных

встреч  глав  правительств,  в  рамках  которых  подготовительная  работа

ведётся  в  пяти  межправительственных  комиссиях,  возглавляемых  вице-

премьерами.  Такого  разветвлённого  механизма  сотрудничества  на  таком

высоком уровне у нас нет ни с одной другой стороной.

Структура  российско-китайского  стратегического  взаимодействия  и

всеобъемлющего  партнёрства  позволяет  не  только  согласовывать

реализуемые  взаимовыгодные  проекты,  но  и  обеспечивать  постоянное

сопровождение работы, необходимой для их воплощения в жизнь.

Ежегодно проводятся мероприятия в сфере культуры, гуманитарного,

образовательного  сотрудничества.  Я  вижу  эти  отношения  как  имеющие

очень хорошие перспективы в соответствии с ориентирами, заданными в

марте  2023  г.  в  Российской  Федерации,  когда  Си  Цзиньпин  приехал  в

Россию с  первым после  переизбрания  председателем КНР визитом,  и  в

октябре 2023 г.,  когда  Президент  России В.В.Путин в  качестве  главного

гостя посетил третий Международный форум «Один пояс, один путь».

На  текущий  год  уже  согласован  целый ряд  мероприятий,  которые

продолжат возможности для диалога на высшем и высоком уровне по всем

направлениям российско-китайского партнерства и взаимодействия.

Можно подобрать много слов, которые будут в превосходных тонах

охарактеризовывать наше сотрудничество. Я не хотел бы сейчас выбирать

какое-то одно, или два,  или три слова. Исключение, пожалуй, составляет

слово «дружба». С давних времен «русский с китайцем братья навек». Еще

в Советском Союзе бытовала такая поговорка. Может быть тогда это было

немного  искусственно.  Потом отношения стали развиваться  далеко не  в

лучшую сторону.  На данном этапе наши граждане (а  их  становится все
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больше) посещают Китай в качестве туристов или с деловыми целями, в

рамках  культурных,  образовательных  обменов.  Они  делятся  своими

впечатлениями  от  общения  не  на  уровне  министерств,  каких-то  других

ведомств, а в контексте контактов с китайскими гражданами. Российские

граждане в превосходных тонах описывают взаимную симпатию.

Мы  сейчас  активно  продвигаем  приграничные  связи  между

соседними районами Китая и России. Это также способствует позитивным

тенденциям.

Конечно,  есть  вопросы  экономики,  торговли,  которые  должны

решаться.  Каждый  хочет  согласовать  более  благоприятные  условия.  Но

всегда, во всех случаях интересы России и Китая по итогам переговоров

сводятся  к  общему  знаменателю.  Это  образец  для  решения  любых

вопросов любыми другими участниками мирового общения.

Лидеры  Армении  и  Азербайджана  недавно  обменялись

резкими заявлениями. «Камнем преткновения» стал вопрос о сообщении

между Азербайджаном и Нахичеванью. Баку требует, чтобы грузы и люди

передвигались на этом пути без проверок, иначе граница с Арменией не

будет открыта в любом другом месте. В Ереване с подобной риторикой не

согласны. Как Вы можете это прокомментировать? Не помешает ли такой

обмен  резкими  заявлениями  процессу  нормализации  отношений  между

Баку и Ереваном?

Действительно,  в  последние  дни  лидеры  Армении  и

Азербайджана  в  своих  публичных  комментариях  затрагивали  тему

установления связи между основной частью Азербайджана и Нахичеванью.

Премьер-министр  Армении  Н.В.Пашинян  где-то  сказал,  что  Армения

категорически против «Зангезурского коридора».

Про  него  никогда  не  шла  речь  в  рамках  договоренностей,

достигнутых  Президентом  России  В.В.Путиным,  Президентом

Азербайджана  И.Г.Алиевым  и  Премьер-министром  Армении

Н.В.Пашиняном (1,2,3,4).

В заявлении, подписанном 9 ноября 2020 г.  и остановившем войну,

было  сказано,  что  «разблокируются  все  экономические  и  транспортные

связи  в  регионе.  Республика  Армения  гарантирует  безопасность

транспортного сообщения между западными районами Азербайджанской

Республики  и  Нахичеванской  Автономной  Республикой  с  целью

организации беспреп

ятственного  движения  граждан,  транспортных  средств  и  грузов

в  обоих  направлениях.  Контроль  за  транспортным  сообщением
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осуществляют органы Пограничной службы ФСБ России». Это цитата из

документа, который в трехстороннем формате был подписан 9 ноября 2020

г.

Н.В.Пашинян сказал,  что он хочет таких же условий для транзита

через  Армению,  которые  будут  использоваться  при  транзите  из

Азербайджана  в  Нахичевань  через  иранскую  территорию.  Откровенно

говоря, я не увидел здесь какой-то логики. Едва ли уместно сравнивать эти

маршруты.

В  рамках  трехсторонней  Рабочей  группы,  созданной  в  2021  г.  на

уровне вице-премьеров России, Армении и Азербайджана, было условлено,

что  при  разблокировании  всех  связей  и  всех  маршрутов  страны,  по

территории которых проходит любой такой разблокированный маршрут, в

полной мере сохраняют  суверенитет  и  юрисдикцию над  ними на  своей

территории. 

В  трехсторонней Рабочей группе на уровне вице-премьеров еще в

июне 2023 г. они договорились о том, чтобы возобновить такое сообщение

для  начала  с  железнодорожным  транспортом.  Это  было  согласовано  и

обсуждалось Президентом В.В.Путиным в Ереване, когда он там находился

с визитом. «На полях» саммита ОДКБ была отдельная встреча с Премьер-

министром  Армении  Н.В.Пашиняном.  Прекрасно  помню,  как  это  было

встречено весьма позитивно, но потом куда-то все опять «ушло».

Мы  хорошо  понимаем,  что  такие  «откаты»  от  достигнутых

договоренностей, – к сожалению, дело нередкое. Не знаю, что помешало

завершить эти договоренности на бумаге о принципах открытия движения

между основным Азербайджаном и Нахичеванью. Мы хорошо знаем, что

«добрые»  советы  западных  друзей  всегда  присутствуют  на  Южном

Кавказе. Они порой воспринимаются тем или иным участником процесса.

Также всем прекрасно известно, что советы Запада всегда нацелены не на

нахождение договоренности между странами региона на основе баланса их

интересов, а на продвижение своих геополитических задач.

Я убежден,  что альтернативы возобновлению такого сообщения не

существует. Его параметры закреплены в трехсторонней договоренности.

Маршрут  проходит  по  суверенной  территории  Армении  под  контролем

пограничной  службы  ФСБ  России.  Там  же  были  согласованы  в

принципиальном  плане  и  процедуры  пограничного  и  таможенного

контроля на входе в Армению из Азербайджана и на выходе из Армении в

азербайджанскую Нахичевань.

 В последние дни в СМИ появился целый ряд публикаций о
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возможных, чуть ли не прямых переговорах между Россией и Украиной.

Более того, Женева называется как площадка, которая могла бы устроить

обе стороны. Так ли это? Готова ли Москва к такому сценарию?

Слухи они и есть слухи. Всем понятно, что не Украина

будет  решать,  когда  остановиться  и  начать  всерьез  говорить  о

реалистичных условиях завершения данного конфликта. Это предполагает

отказ  от  нацистской  идеологии,  нацистской  риторики,  расизма  по

отношению ко всему русскому, вступления в НАТО. Это все не какие-то

заоблачные мечты, а непременные условия сохранения украинского народа

в  качестве  самостоятельного,  имеющего  свою  идентичность,  а  не

выполняющего  чьи-то  «заказы»  по  приведению  России  в  неспокойное

состояние.

Говорить об этом надо с Западом. Мы сегодня уже упоминали о том,

как в  апреле  2022 г.  он  запретил Украине подписывать  договоренности.

Точно  так  же  Запад  не  заинтересован  в  том,  чтобы  сейчас  начинались

какие-то переговоры. Совершенно точно «команду дает» Вашингтон.  

Госсекретарь США Э.Блинкен в Давосе сказал, что сейчас не видит

даже близкой перспективы переговоров не то что по урегулированию, а по

долгосрочному перемирию на Украине. Про урегулирование они вообще не

хотят говорить. Иногда у них, по З.Фрейду, проскакивает тема объявления

перемирия,  чтобы  «подкачать»  Украину  оружием.  Так  же  как  они

использовали Минские договоренности.

В.А.Зеленский в том же Давосе подробно, с выражением (не так ярко,

как в «Квартале-95») говорил про Минские договоренности. Он обвинил

Россию и  лично  Президента  В.В.Путина  в  том,  что  тот  и  наша  страна

«украли» 13 лет мира. Он прямо заявил, что после 2014 г. (естественно,

тогда все начал «московский режим», как они говорят, не было никакого

переворота, а сразу была «аннексия Крыма» – все ставится с ног на голову)

Германия  и  Франция  так  постарались,  договорились  о  промежуточном

решении  в  виде  Минских  договоренностей,  а  В.В.Путин  якобы  все

«испортил». Поразительно, как человек может излагать подобные вещи.  

Всем  хорошо  известно,  во-первых,  что  Минские  договоренности

были  никаким  не  промежуточным  этапом.  Они  предполагали

окончательное  «закрытие»  этой  проблемы  и  были  утверждены  Советом

Безопасности ООН. Во-вторых,  они,  как Вы знаете,  не были разрушены

В.В.Путиным. Бывший канцлер Германии А.Меркель и бывший Президент

Франции Ф.Олланд и не пытались сделать так, чтобы они сработали. И та,

и  другой  признались,  что  подписали  эти  договоренности  только  чтобы
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выиграть  время  и  готовить  Украину  к  войне.  Эти  очевидные  факты

многократно  звучали  в  публичном  пространстве.  Их  анализировали,

обсуждали, комментировали многие политики и журналисты.

В.А.Зеленский,  ничтоже  сумняшеся,  врет  мировому  сообществу  с

трибуны  всемирного  экономического  форума  в  Давосе.  Как  с  такими

людьми  разговаривать,  тем  более,  что  его  декрет,  запрещающий

переговоры  с  Россией,  до  сих  пор  не  отменен?  Президент  В.В.Путин,

комментируя эту тему, сказал, что пусть для начала декрет отменят, а там

мы посмотрим.

В  интервью  Президента  Азербайджана  И.Г.Алиева

прозвучали агрессивные высказывания в адрес Еревана. Премьер-министр

Армении Н.В.Пашинян назвал это ударом по переговорному процессу,  а

Министр иностранных дел А.С.Мирзоян заявил о регрессе диалога. Как Вы

оцениваете ситуацию в переговорном процессе между Ереваном и Баку?

Какова позиция России по этому вопросу?

Удалось ли решить проблемы в отношениях России и Армении? Есть

прогресс?

Что  касается  вопроса  об  армяно-азербайджанском

урегулировании.  Нам  не  надо  стесняться  по  поводу  оценки  важности

трехсторонних  заявлений,  подписанных  в  2020-2022  гг.  руководителями

трех стран – России, Армении и Азербайджана (1, 2, 3, 4). Об одном из них

я только что сказал.

Печально,  что  до  сих  пор  остается  «на  бумаге»  практическая,

выгодная  для  Армении  вещь  –  открытие  маршрута  через  Сюникскую

область. При всем уважении, вижу «причину» в позиции Еревана. Не знаю,

кто ему советует. Как только Евросоюз, Франция, Германия, США поняли,

что  российско-армяно-азербайджанский  процесс  дает  результаты  по

разблокированию маршрутов, делимитации границы, подготовке мирного

договора, тут же стали без приглашения внедряться в эти процессы. Играли

роль «спойлера».

В 2003 г. Российская Федерация выступала с посреднической ролью в

приднестровском  урегулировании.  Заместитель  руководителя

Администрации Президента Д.Н.Козак тогда отвечал за это направление.

Согласовал  с  Кишиневом  и  Тирасполем  меморандум,  который  стали

называть «меморандум Козака». Стороны его парафировали. Наутро была

назначена  церемония  подписания.  Но  тогдашний  Президент  Молдавии

В.Н.Воронин  позвонил  Президенту  России  В.В.Путину  и  сказал,  что

Европейский союз им запрещает подписывать из-за того,  что якобы там

Выступление и ответы на вопросы СМИ Министра иностранных ... https://mid.ru/print/?id=1926392&lang=ru

20 of 41 27/01/2024, 03:48



что-то отражено не так, как он хочет. Договор был между Тирасполем и

Кишиневом, а не с Евросоюзом. 20 лет назад приднестровская проблема

могла быть урегулирована. Так же, как и семь лет назад могла быть решена

ситуация вокруг Украины, если бы выполнили Минские договоренности.

Но Запад не позволил.

У  меня  есть  основания  говорить,  что  Запад  не  хочет  позволить

состояться  договоренностям,  заключенным между  Ереваном и  Баку  при

посредничестве  России.  Один  пример  я  уже  привел  –  дорога  через

Сюникскую  область.  Именно  Армения  сейчас  испытывает  сложности  с

тем, чтобы открыть маршрут, как это записано в Трехстороннем заявлении.

Ереван  выдвигает  новые  требования  в  том,  что  касается  обеспечения

безопасности на пути следования. Не хочет, чтобы там стояли российские

пограничники,  хотя  это  записано  и  подписано  Премьер-министром

Н.В.Пашиняном.  Не  хочет,  чтобы  был  нейтральный  таможенный  и

пограничный  контроль  –  только  сами.  Это  противоречит  тому,  о  чем

договорились.

Также можно рассмотреть проблему делимитации. Мы предложили

свои услуги, стороны подписали договоренность о создании комиссии по

делимитации, в которой российская сторона будет участвовать в качестве

консультанта.  Нас  туда  не  приглашали.  Председатель  Евросовета

Ш.Мишель  уже  объявил,  что  делимитацией  будет  заниматься  ЕС,  хотя

(если я правильно учил географию) ни Армения, ни Азербайджан никогда

не  входили в  состав  какого-либо  объединения на  нынешней территории

Евросоюза и каких-либо карт у него быть не может. Они есть у Российской

Федерации.  Это  устраивает  стороны,  но  не  ЕС  и  США,  которые  хотят

делимитировать границу из-за океана. Они рассказали, что у них каким-то

образом оказались  карты  Генштаба  СССР и,  мол,  «русские  не  нужны».

Странно выглядит. Взрослые люди, но играют в игру «кто главнее» и кто

может  записать  себе  дополнительные  очки  на  международной  арене.

Печально,  что  интересы  западных  эгоистичных  устремлений  мешают

реализации коренных интересов Армении и Азербайджана.

Что касается российско-армянских отношений. Мы никогда не были

инициаторами  «охлаждения»  в  этих  связях.  Да,  помним,  как  многие  из

нынешних официальных лиц Армении,  еще будучи в оппозиции,  в ходе

различных политических процессов,  избирательных кампаний призывали

выйти из Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ), из

Евразийского экономического союза. Когда Н.В.Пашинян пришел к власти,

у  нас  не  было  ни  малейшего порыва  отстраниться  от  Еревана в  наших
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отношениях.  Все  развивалось  также,  как  при  его  предшественниках,  в

экономике,  в  энергетике,  в  социальной  сфере  и  в  военно-политических

делах.

В  2022  г.  в  Ереване  на  встрече  ОДКБ  (я  лично  участвовал  в

переговорах) министры согласовали документ о направлении наблюдателей

Организации на границу Армении с Азербайджаном. Но Ереван на уровне

первых  лиц  сказал,  что  не  сможет  это  подписать.  Практически

одновременно  туда  поехала  миссия  Евросоюза.  Это  выбор  армянского

руководства.

Миссия  Евросоюза  стала  активно  интересоваться  работой  наших

пограничников,  расположенных  в  Армении,  и  заниматься  не  мерами

укрепления доверия, а пыталась «разнюхивать», что и где происходит, как

выглядит Россия, что она там делает,  какие конкретно задачи перед ней

стоят. Это тоже известно.

Мы обсуждали это с армянскими друзьями. Многократно говорили,

что  если миссия  Евросоюза  им ближе,  то  почему всё  же  не пригласить

параллельно  миссию  ОДКБ.  Знаем  их  ответ.  Он  в  том  плане,  что

Организация  «разочаровала»  Армению,  потому  что  не  осудила

Азербайджан.  Но  если  идти  по  истории  конфликта  к  его  началу,  то  на

каждом «повороте» у обеих сторон накопится столько «деяний», явно не

способствовавших прогрессу, что мы можем далеко зайти.

Либо  ищем  виноватых  и  отказываемся  от  существующей  сегодня

реальной  возможности  получить  содействие  в  укреплении границ,  либо

работаем с нашими западными коллегами. В Армении публично заявили,

что ОДКБ разочаровала, Россия тоже, а Запад – нет. Это выбор армянского

руководства.

В нашем обществе, в политологических кругах, в средствах массовой

информации есть мнения на этот счет.  Они свободно высказываются. За

некоторые армянское правительство даже объявило persona non grata ряд

граждан  Российской  Федерации.  Необычное  развитие  событий  в

отношениях между союзниками.

Была  история  вокруг  Международного  уголовного  суда.  Мы

откровенно,  по-дружески  советовали,  как  сделать  так,  чтобы  при

подписании  статута  МУС  достигнуть  цель,  объявленную  главной  для

вступления,  без  совершения  этого  противоречивого  шага.  Находимся  в

контакте и всегда открыты к диалогу. Всем известно, что Запад публично

заявляет о необходимости «убрать»  Россию из  Южного Кавказа.  Мы не

слышали каких-то возражений из Еревана.
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Предложили  активнее  развивать  механизм  сотрудничества  трех

южнокавказских  стран  (Армения,  Азербайджан  и  Грузия)  и  трех  их

ближайших  больших  соседей  (Россия,  Турция  и  Иран).  Состоялось

несколько встреч. Армянские представители там участвовали. Со временем

именно этот формат будет перспективным, т.к. не зависит от глобальной

геополитической конъюнктуры. Он свободен от геополитической «игры» в

сохранение  гегемонии,  которую  сейчас  развивает  Вашингтон  вместе  со

своими коллегами из Брюсселя.

Подчеркну, у нас теплое отношение к армянскому народу. Уверены,

что история расставит всё по своим местам. Но в одиночку мы не решим

всех проблем. Не хочу употреблять банальную фразу – для танго нужно

двое. В Армении более горячие танцы.

 Официальные лица России не раз отмечали усилия Москвы,

в частности Президента В.В.Путина, в нормализации ситуации в Нагорном

Карабахе. Президент Азербайджана И.Г.Алиев недавно заявил, что именно

В.В.Путин, а не Президент Франции Э.Макрон, помог восстановить мир на

Южном Кавказе.  Повышает ли это вероятность того, что договор между

Баку и Ереваном будет подписан именно на российской площадке? Будет

ли  Москва  предпринимать  какие-то  усилия,  чтобы  нейтрализовать

действия Запада?

МИД  России  выразил  надежду  на  то,  что  Афганистан  выйдет  из

международной  изоляции.  Поводом  для  этого  стало  то,  что  Казахстан

исключил  «Талибан»  из  списка  запрещенных  организаций.  Есть  ли  у

Афганистана шансы на  выход из  дипломатической изоляции? Может ли

начаться  аналогичный  процесс  относительно  Йемена?  В  том  числе  в

признании хуситов, т.к. они де-факто уже много лет контролируют столицу

и основную территорию страны.

 Насчет того, что Президент России В.В.Путин сыграл

роль в примирении Баку и Еревана, а не Президент Франции Э.Макрон.

Соглашение  подписано  тремя  лидерами  –  России,  Армении  и

Азербайджана.  Подписи  Э.Макрона  я  не  видел.  Равно  как  и  другие

трехсторонние соглашения – российско-армяно-азербайджанские.

После того, как эти соглашения стали осуществляться, были созданы

механизмы  по  разблокированию  маршрутов,  делимитации,  мирному

договору.  Именно  тогда  европейцы  и  американцы  стали  активно

внедряться в этот процесс. Даже был интересный момент: в документах,

подписанных в  ноябре  2020 г.  и  в  последующих,  территория  Нагорного

Карабаха  была  охарактеризована  как  зона  ответственности  Российского
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миротворческого  контингента.  Между  лидерами  трех  стран  было

понимание,  что  на  тему статуса еще предстоит продолжить переговоры,

чтобы окончательно согласовать этот вопрос.

Каково  же  было  наше  удивление,  когда  осенью  2022  г.  на

конференции  Европейского  политического  сообщества  в  Праге  (куда  не

пригласили нас и украинцев, но были армяне и азербайджанцы) Э.Макрон

и Ш.Мишель предложили Еревану и Баку встретиться. Впоследствии они

одобрили документ, в котором было сказано, что Азербайджан и Армения

признают территориальную целостность друг друга в полном соответствии

с  Алма-Атинской  декларацией  1991  г.  Там  сказано,  что  все  новые

независимые  государства  имеют  границы,  совпадающие  с

административным делением союзных республик СССР. То есть – Карабах

в  границах  Нагорно-Карабахской  автономной  области  Азербайджанской

Советской Социалистической Республики.

Мы не знали, что готовится такое объявление. Когда оно прозвучало,

сделали вывод (о котором сообщили Еревану и Баку) – что вопрос о статусе

Карабаха «закрыт» лично Премьер-министром Армении Н.В.Пашиняном.

Там Э.Макрон был. Не могу больше фантазировать, кто какую роль сыграл.

Но то, что наши западные коллеги хотят, чтобы только на их территории

был подписан мирный договор, это факт. То, что Азербайджан готов его

подписать  на  российской  территории,  где  и  начинались  усилия  по

прекращению  конфликта  и  выстраиванию  системы  взаимодействия  по

урегулированию  всех  вопросов,  –  тоже  факт.  Насколько  к  этому  готов

Ереван,  мне  неизвестно.  Хотя  соответствующие  сигналы  давно

направлялись в армянскую столицу.

Что  касается  Афганистана,  то  там  де-факто  есть  власть.  Она

контролирует ситуацию. Да, там остаются очаги напряженности, протеста,

но в целом талибы контролируют власть. Посольство России чуть ли не

единственное никогда не прекращало работу в Кабуле. У нас регулярные

контакты  с  талибами,  в  том  числе  по  вопросам,  которые  необходимо

решить  для  того,  чтобы  они  стали  полноценно  признанным

правительством.  Это,  прежде всего,  выполнение собственных обещаний.

Главное из них – создание инклюзивного правительства, где представлены

не только этнические пуштуны и другие группы, а была бы и политическая

инклюзивность.  Есть  пуштуны,  узбеки,  таджики,  хазарейцы,  но

политически они – талибы. В этом плане там еще остается оппозиция: по-

прежнему  живет  бывший  президент  Х.Карзай,  бывший  главный

администратор  Абдулла  Абдулла.  Мы  активно  рекомендуем  талибам
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пригласить в правящую структуру другие силы.

Второй момент, который нужно решать. На севере страны есть Фронт

национального  сопротивления.  С  ними  тоже  нужно  «наводить  мосты».

Процесс непростой. В Афганистане никогда никому не было просто.

Мы  там  присутствуем.  Ни  на  секунду  не  теряли  связь  с

происходящим.  Поддерживаем  контакты  с  де-факто  руководством.  Это

помогает нам работать, в том числе по продвижению внешних форматов,

позволяющих  вырабатывать  рекомендации  для  афганцев:  Московский

формат,  «четверка»  (Россия,  Китай,  Пакистан  и  Иран).  Надеюсь,  что

пакистано-иранский  «обмен  любезностями»  не  затруднит  работу  этого

механизма.

Что  касается  решения  Казахстана,  то  Астана  особо  говорила,  что

решение о выводе Движения «Талибан» из террористических списков не

означает  дипломатического  признания.  Это  всё  относительно.  Даже  в

Совете Безопасности ООН в отношении деятелей Движения, включенных в

террористические  списки,  содержится  оговорка,  что  если  речь  идет  о

контактах  по  поводу  переговоров  о  мирном  урегулировании,  то  это

разрешено. Не стал бы слишком сильно углубляться в эту тему. Главное –

это  реалии  «на  земле».  Они  таковы,  что  сейчас  талибы  контролируют

основную жизнедеятельность Афганистана.

По  Йемену.  После  долгих  лет  начались  контакты  с  хуситами  по

инициативе Саудовской Аравии. Они стали давать результаты. Насколько

реалистично возобновить переговоры и когда  это может произойти,  мне

сказать  затруднительно.  Сейчас  самое  главное  –  прекратить  агрессию

против Йемена. Чем больше американцы и англичане бомбят, тем меньше у

хуситов  желания  разговаривать.  Это  «стиль»  наших  англосаксонских

коллег. Им важно везде «намутить воду» и потом смотреть, как можно из-за

Ла-Манша  и  из-за  Атлантического  океана,  разыгрывать  комбинации,

которые будут продвигать эгоистичные интересы Лондона и Вашингтона.

В  этом  году  исполняется  80  лет  со  дня  снятия  блокады

Ленинграда – одного из самых сложных и трагических периодов Второй

мировой  войны.  Россия  всегда  стремилась  сделать  все  возможное  для

оказания  помощи и  содействия  всем  узникам  блокады без  исключения.

Недавно  «Российская  газета»  опубликовала  данные,  что  к  годовщине

получили  денежные  средства  более  50  тыс.  человек,  в  том  числе

проживающих на территории Евросоюза.

Германия  сохраняет  двойные  стандарты  в  вопросе  выплат

индивидуальных  компенсаций.  ФРГ  под  надуманными  предлогами
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осуществляет  выплаты  лишь  блокадникам-евреям,  которые,  безусловно,

имеют  на  них  полное  право.  Берлин  на  протяжении  многих  лет

отказывается распространять выплаты на остальных выживших в блокаде

защитников и жителей города. Как бы Вы могли это прокомментировать?

 Мы занимаемся этим долгие годы. Когда Берлин стал

выплачивать  разовые  компенсации  блокадникам  еврейской

национальности, мы были убеждены, что это несправедливо. Обратили на

это внимание германских коллег.

Тогда  министром  иностранных  дел  был  нынешний  федеральный

президент  Ф.-В.Штайнмайер.  Мы  неоднократно  с  ним  это  обсуждали.

Объяснял  ему,  что  люди  страдали,  умирали,  помогали  друг  другу

независимо от того, кто какой национальности. Там были русские, татары,

евреи  –  огромное  количество  народов.  Ответ  был такой:  евреям платят,

потому что есть закон, обязывающий выплачивать жертвам Холокоста. А

остальные, кто умирал в Ленинграде, – они не жертвы Холокоста.

Абсурдность  такой  постановки  вопроса  очевидна.  Я  стал  ему

объяснять, что блокада – это уникальное явление Второй мировой, Великой

Отечественной войны. Не было различия между теми, кто выживал, кошек

ел,  варил  ботинки,  хоронил  людей.  Мы  хотели  пристыдить  немцев.  Не

получилось.  В  ответ  только  слышали:  поскольку  закон  о  Холокосте

допускает  выплаты,  они  это  делают.  А  если  выплатить  тем,  кто  не

подпадает  под  категорию  «жертвы  Холокоста»,  то  к  ним  посыпятся

обращения.  Я  предложил  ему  сделать  отдельный закон  по  блокадникам

Ленинграда,  чтобы  было  абсолютно  понятно.  Никто  бы  даже  не  стал

вопросов задавать. Нет.

В  итоге  Берлин  выдвинул  идею  создать  в  Санкт-Петербурге  дом

ветеранов  блокады  и  российско-германский  культурный  центр,  где

различные  деятели  смогут  встречаться  и  обсуждать.  Я  ответил,  что  это

будет хорошо и полезно для того, чтобы продвигать наши отношения по

линии гражданского общества.  Но это не решает проблему блокадников.

Даже  если  бы  они  удовлетворились  посещением  этих  учреждений,

подавляющее большинство оставшихся живых блокадников находятся не в

Санкт-Петербурге,  но и  за  границей (прежде всего  в Прибалтике,  но  не

только).  Мы их и  имели  в  виду,  когда  ставили  этот  вопрос  перед  ФРГ.

Категорически не получается.

Мы  даже  пытались  стимулировать  общественные  организации,

чтобы  они  по  своей  линии  поговорили  с  немцами.  Обращались  к

Европейскому еврейскому конгрессу и к Израилю. Прямо сказали, что в
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интересах Тель-Авива было бы проявить солидарность в отношении тех,

кто  вместе  с  евреями  выживал  в  абсолютно  таких  же  невыносимых

условиях. Но там тоже нет интереса продвигать эту тему.

Кроме  того  мы  выяснили,  что  каким-то  невообразимым  образом

ветераны  «Голубой  дивизии»,  укомплектованной  испанцами  и

участвовавшей во Второй мировой войне на стороне Вермахта, в том числе

в блокаде Ленинграда, получают выплаты от германского государства. А

наши блокадники, которых они мучили, оказываются в таком положении.

В правящих кругах ФРГ уже прогрессирует историческая амнезия.

Экспозиции  на  мемориальных  комплексах,  посвященных  окончанию

Второй  мировой  войны,  а  также  те,  которые  оформлялись  совместно

немецкими, российскими и еще советскими экспертами, переформатируют

так, чтобы убрать советско-российский след в этих событиях. Это касается

и мемориальных комплексов на месте бывших концлагерей, и знаменитого

германо-российского  музея  Берлин-Карлсхорст,  где  был подписан  Акт  о

капитуляции.

Наблюдаем  деградацию  устоев,  на  которых  выстраивалось

послевоенное  германское  общество  и  обрело  себе  идентичность,

вызывавшую  уважение  в  мире.  Сейчас  те  инстинкты  начинают

пробиваться. Это тревожит.

 Стало известно, что Германия является третьей стороной в

разбирательстве по иску ЮАР к Израилю на тему геноцида. Правительство

ФРГ  высказалось  по  этому  поводу:  «В  свете  истории  Германии  и

преступлений против человечности во время Шоа правительство Германии

особенно  привержено  Конвенции  ООН  о  геноциде».  Поэтому  они

«решительно  и  недвусмысленно  отвергают  обвинение  в  геноциде,

выдвинутое  против  Израиля  в  Международном  суде».  ФРГ  выступила

адвокатом Израиля, а не третьей нейтральной стороной. В связи с этим их

критикует  и  Намибия,  которая  была  жертвой  геноцида  в  начале  XX в.,

осужденного ООН в 1985 г.

Советский  Союз  и  его  народы  тяжелее  всех  испытали  на  себе

попытки реализации чудовищного немецкого плана «Ост» по умертвлению

или переселению 31 млн. человек. Сейчас видим, как в Берлине все чаще

оправдывается нацизм. Ваша немецкая коллега А.Бербок недавно сказала,

что  муж её  бабушки участвовал в  «защите Кёнигсберга».  Канцлер ФРГ

О.Шольц  считает,  что  Германия  сейчас  стоит  на  «правильной»  стороне

истории.

Россия – правопреемница СССР. Многонациональные народы нашей
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страны понесли самые тяжелые жертвы и сделали больше всего для того,

чтобы  освободить  Европу,  в  том  числе  Германию,  от  фашизма.  Что

планирует  делать  Россия  и  что  противопоставлять  европейским

«трендам»?

 Это отражает деградацию в западном обществе устоев,

которые  сложились  и  должны  были  свято  охраняться  после  Второй

мировой  войны.  Говорят,  сменилось  поколение,  которое  не  помнит  её

ужасов. Но это не снимает ответственности с правительств западных стран,

да  и  любых  других,  за  то,  чтобы  не  допустить  не  просто  забвения,  а

возвращения  к  тем  идеологемам,  которые  легли  в  основу  подготовки

Второй мировой войны. Нас расстраивает происходящее в Германии.

Германия достаточно неуклюже объяснила свое решение выступать в

качестве стороны разбирательства в Международном суде ООН по поводу

иска ЮАР к Израилю. Объяснение действительно странное. Мол, они сами

были участниками и организаторами геноцида,  поэтому будут защищать

тех, кто обвиняется в геноциде. Не усматриваю здесь логику.

Для нас принципиальное значение имеет обеспечение безопасности

Израиля в контексте полноценного урегулирования на Ближнем Востоке.

Но существуют двойные (и даже тройные) стандарты. Когда Я.Лапид был

премьер-министром  Израиля,  он  чего  только  не  говорил  про  нашу

специальную военную операцию: что неприемлемо, когда неизбирательно

используется вооружение, страдают невинные граждане, якобы это военное

преступление.

Несколько  месяцев  спустя  уже  другое  правительство  в  Израиле  в

ответ на повсеместную критику за неизбирательное применение тяжелых

вооружений,  беспрецедентное  количество  жертв  среди  гражданских,

особенно детей, говорило, что «это трагедия войны». Было же. За два года

специальной военной операции  не  наблюдается  такое  количество  жертв

среди гражданского населения, как там за три с половиной месяца. Но в

одном случае  –  это  военное  преступление,  в  другом –  трагедия  войны.

Надо определяться.

Есть  законы  войны,  которые  нужно  уважать.  Есть  международное

гуманитарное право,  закрепленное в  ряде конвенций.  Российская  армия,

проводя специальную военную операцию, четко следует этим правилам и

нормам.  Мы бьем прицельно по  объектам вооруженных сил  Украины и

связанным с ними инфраструктурным и прочим объектам. Давно известно,

что украинцы размещают свои вооруженные силы в гражданских объектах,

ставят системы ПВО в жилых кварталах. Это происходило на постоянной
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основе.  Значит,  «манеры»  у  них  такие,  чтобы  шантажировать  мирных

граждан,  сделать  из  них  «живой  щит».  А  это  категорически  запрещено

международным  гуманитарным  правом.  Законы  войны  необходимо

соблюдать.

Уже  упоминал,  что  советуют  украинцам  отставные  американские

генералы и действующие британские политики – как можно активнее бить

по Крыму. Мол, если на линии фронта ничего не получается, то выводите

русских из равновесия, сотрите Крым с лица земли, чтобы там жить было

невозможно.

У американцев периодически спрашивали, как они относятся к тому,

что поставляют дальнобойное оружие, которое потом используется против

гражданских  целей.  Дж.Салливан  и  Дж.Кирби,  которые  представляют

Совет по национальной безопасности США, заявляли, что украинцы сами

решают, по каким объектам и целям наносить удары. То есть что хотите, то

и  делайте.  Украинцы  и  делают  то,  что  хотят.  Ими,  конечно,  руководят

инструкторы,  прежде  всего  англосаксонские.  Мы  это  знаем.  Когда

спросили того же Дж.Салливана про операцию в секторе Газа, дескать, вы

не  очень  смущаетесь,  что  вашим  оружием  проводятся  операции,  в

результате которых страдают десятки тысяч людей, есть тысячи убитых, а

раненых ещё больше? Они ответили,  что  когда  они  поставляют оружие

Израилю,  то  оговаривают,  что  его  надо  использовать  в  соответствии  с

законами ведения войны и ненанесением ущерба невинным гражданам. В

нашем случае таких оговорок не делается. То есть Киеву (если судить по

официальным  заявлениям)  не  выдвигаются  требования  соблюдать

международное гуманитарное право. Это – двойные стандарты.

Возвращаясь  к  Германии  и  другим  странам,  где  нацизм  начинает

поднимать голову. Вы упомянули факт, когда стёрли надпись на мемориале

в Дрездене. Хотя там даже не было сказано, что это в память о тех, кто

пострадал от англо-американских бомбёжек. США и Британия вообще не

были  упомянуты.  И  то  немцам  показалось  лишним  даже  косвенно

напоминать своим новым хозяевам (Вашингтону, а теперь уже и Лондону) о

том,  что  была  такая  ситуация,  когда  англосаксы  просто  бесчеловечно

уничтожали город.

Это  похоже  на  менталитет  Японии.  Ещё  одной  державы  «Оси»,

которая сражалась против союзников. В стране восходящего солнца сейчас

в учебниках истории ничего  не  говорится  о том,  кто сбросил бомбы на

Хиросиму  и  Нагасаки.  Более  того,  соответствующая  глава  школьных

учебников  имеет  такое  двойное  название:  «Ядерная  бомбардировка
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Хиросимы и Нагасаки. (и без всякого абзаца) Вступление СССР в войну».

Детей визуально сразу подводят к определённым выводам.

В  этой  же  связи,  когда  японцы  периодически  распространяют

проекты  резолюции  Генеральной  Ассамблеи  ООН  с  осуждением  и

возданием  памяти  жертвам  Хиросимы  и  Нагасаки,  в  них  ни  разу  не

упоминается, что это сделали Соединённые Штаты. Просто кто-то где-то

сбросил.

Помню,  когда  в  Иерусалиме  открывался  монумент  в  память

блокадников  Ленинграда,  в  мероприятии  участвовал  Президент  России

В.В.Путин. Также там присутствовал Президент Франции Э.Макрон. Это

было в день памяти жертв Холокоста,  отмечаемый в день освобождения

Освенцима советскими войсками. От американцев выступал бывший тогда

вице-президентом  М.Пенс.  Это  было  «потрясающее»  выступление.  Как

они умеют: с пафосом на своём американском языке он начал выступление

и  сказал,  что  долгие  месяцы,  годы  людей  мучили,  убивали,  сжигали  в

топках  в  этом  страшном  концлагере,  но  27  января  1945  года  пришли

солдаты и открыли ворота. Просто солдаты, а не советские солдаты. Но

когда  это  говорит  американец,  многие  люди,  которые  не  слишком

искушены, воспринимают, что это, конечно же, американские солдаты. Эта

тенденция существует. Как с ней бороться? Только правдой. Инициативно

разъясняя, идя в народ, в самых разных формах. Будет Форум по борьбе с

современными практиками неоклониализма. Считаю, что общественность

могла  бы  организовать  подобный  форум  по  борьбе  с  возрождением

нацизма. Мы готовы в этом помогать.

Это  касается  в  решающей  степени  того,  что  происходит  вокруг

Украины. М.С.Григорьев и его соратники показывают сущность киевского

режима. Канцлер Германии О.Шольц, министр иностранных дел А.Бербок,

председатель  Еврокомиссии  У.фон  дер  Ляйен  и  Президент  Франции

Э.Макрон  говорят,  что  они  должны  поддерживать  Украину  до  самой

«победы»,  потому  что  Украина  бьётся,  умирает  за  их  европейские

демократические  ценности.  Совесть  есть?  Почитайте  законы,  которые

были приняты по запрещению русского языка, образования, вообще всего

русского,  по  поощрению  идеологии  и  практики  нацизма.  По  Украине

маршируют батальоны со свастикой и с нашивками дивизии СС. Вот такие

теперь  европейские  ценности,  если  верить  заявлениям  европейских

политиков. Надо с этим бороться по линии официальной дипломатии, по

линии народной, парламентской дипломатии и, я очень надеюсь, по линии

журналистского сообщества.
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Давайте обсудим вопрос выборов.

Вы  уже  довольно  долго  занимаете  свой  пост  и  близки  с  Президентом

России В.В.Путиным. Как Вы полагаете, окажет ли специальная военная

операция на Украине влияние на исход этих выборов?

Через несколько дней мы будем вспоминать жертв Холокоста. Это тот

самый день, когда советские войска освободили Освенцим, где были дети и

пожилые люди.  Сейчас дети и пожилые люди находятся в заложниках в

Газе просто потому, что они евреи. Как Россия будет способствовать их

освобождению? Каковы отношения России и ХАМАС, которую многие в

мире считают террористической организацией?

Вы знаете,  специальная  военная  операция  уже  давно

оказала очень позитивные воздействия на нашу внутреннюю жизнь. Она

небывало  сплотила  наше  общество  и  способствовала  его  очищению  от

людей,  которые  не  ощущали  свою причастность  к  русской,  российской

истории  и  культуре.  Кто-то  из  них  уехал,  кто-то  остался  и  стал

задумываться. Но подавляющая часть общества небывало сплотилась.

У нас был великий сатирик М.М.Жванецкий. Он, к сожалению, уже

не  с  нами.  У  него  среди  прочих  гениальных  зарисовок,  написанных  в

1970-е  годы,  был  монолог  на  тему  советского  народа.  М.М.Жванецкий

сказал  что,  нашим  людям,  чтобы  по-настоящему  сплотиться,  нужна

большая война. Вроде как даже с юмором. Но в каждой шутке есть доля

правды.

То остервенение, с которым Запад объявил нам гибридную войну, то

высокомерие,  с  которым  долгие  годы  отбрасывались  все  наши

предупреждения,  предложения  о  том,  чтобы  договориться  об  основах

безопасности  на  принципах,  уже  одобрявшихся  ранее,  без  расширения

НАТО – все это было отброшено. Мол, не ваше дело. Отношения между

Украиной и НАТО – дескать, не суйтесь!

Недавно бывший президент Чехии В.Клаус давал интервью и сказал,

что война началась в 2008 году, когда НАТО заявила, что Украина и Грузия

будут в альянсе. Президент России В.В.Путин, да и я тоже, были на этом

саммите в Бухаресте. Прекрасно помню, как В.В.Путин задавал вопросы

канцлеру А.Меркель, французам: зачем вы это сделали? Те ответили, что

их   попросили  американцы с  англичанами.  Сейчас  они  же  «заказывают

музыку»  для  Европы.  Стыдно.  Звучит  много  разговоров  из

«континентальной Европы», в т.ч. из Франции о том, что Евросоюз будет

биться за «стратегическую автономию». Никто вам этой «стратегической

автономии» не предоставит. Я вас заверяю.
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Народ России небывало сплочён. Конечно, оздоровляющее влияние

на общество оказывает то,  что происходит вокруг и в ходе специальной

военной операции,  тот героизм,  самоотверженность,  самопожертвование,

которое демонстрируют бойцы на передовой, члены их семей, солидарные

со своими родными, с нашей армией, и которые в тылу делают все, чтобы

помогать достичь победы.

Смотрите, как в условиях санкций у нас поднялась промышленность,

не только военная, но и гражданская. Очень много факторов, связанных с

гибридной, всесторонней агрессией Запада против России, сыграли свою

роль для того, чтобы мы поняли, как нам теперь жить дальше. Какие-то

иллюзии,  если  они  ещё  оставались  с  1990-х  годов,  что  «Запад  теперь

распахнул  нам  свои  объятия»  и  «демократия  нас  всех  объединит»,

окончательно  улетучились.  Верить  Западу  нельзя.  Он  до  сих  пор  хочет

только одного – жить за счёт других и быть (как ему кажется) умнее всех

остальных. Поэтому влияние очень позитивное.

Что  касается  Вашего  второго  вопроса.  Я  уже  комментировал  «27

января»  и  сказал  о  том,  как  Запад  пытается  принизить  или  вообще

вычеркнуть  из  истории  роль  Красной  Армии  в  освобождении  Европы,

евреев, в спасении тех, кто выжил после Холокоста.

Что касается сектора Газа. Сразу же осудили теракт 7 октября 2023 г.

против  Израиля.  У  нас  нет  двойных  стандартов  по  отношению  к

террористам. У Запада есть. Сейчас он активно использует ячейки ИГИЛ в

Сирии  для  того,  чтобы  осуществлять  диверсионные  акты  и  атаки  на

вооружённые  силы  САР.  Когда  решили  свергать  Президента  Ливии

М.Каддафи,  США  активно  сотрудничали  и  платили  тем  самым

группировкам,  которые  затем  пошли  на  юг  в  Центральную  Африку,  в

Сахаро-Сахельский регион и до сих пор терроризируют этих граждан. Они

хорошо знают, что «Аль-Каида» появилась после вторжения американцев в

Афганистан,  ИГИЛ –  после  Ирака,  «Джебхат  ан-Нусра»,  которая  теперь

называется  «Хейат  Тахрир  Аш-Шам»,  –  после  того,  как  Запад  объявил

войну  против  Сирии.  Хорошо  известно,  что  он  сотрудничает  с  этими

объединениями.

Нападение  на  мирных  граждан,  на  участников  фестиваля  в

секторе Газа было неприемлемым. Жуткие кадры. Это жестокое и гнусное

нападение. Мы его сразу осудили. Исходили из того, что Израиль, как они

сами  говорят,  единственная  демократия  на  Ближнем  Востоке,  будет

отвечать, как положено (в теории) демократии. Хотя имея такие примеры,

как Соединённые Штаты, Британия, трудно определяться, что из средств
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ведения войны допустимо для демократий.

Скажу  откровенно,  что  у  израильтян  в  тех  заявлениях,  которые

делали их министр обороны, командующий армией, ряд других министров,

звучало,  что  палестинцы  –  это  не  люди,  а  животные.  Примерно  как

А.П.Яценюк говорил, что в Донбассе живут «нелюди». Как В.А.Зеленский

говорил, что это не люди, а «существа». Как всякие там ермаки, кулебы,

подоляки  заявляли,  что  нужно  физически  истреблять  «русню».  Жуткая

аналогия.  Понимаю,  что  в  израильском  правительстве  есть

ультраэкстремисты.  Они  не  выражают  позицию  не  только  израильского

народа, но и всего правительства Б.Нетаньяху. Но это звучало, и нигде на

Западе, в этих «демократиях», не встретило какого-либо отторжения. Как

не  встретило  отторжения  и  то,  что  в  секторе  Газа  нет  мирных,  а  все,

начиная с трёх лет, – уже экстремисты. Это тоже звучало, и тоже никто не

реагировал.

Когда мы сказали, что надо пресечь насилие и создать палестинское

государство, и Генеральный секретарь ООН А.Гутерреш, осудив теракты 7

октября 2023 г.,  сказал, что они произошли не «в вакууме», Постоянный

представитель Израиля при ООН сказал ему, что всемирная организация и

генсек – это пособники терроризма, что его пора увольнять.

Действительно, молодёжь, дети в Газе рождаются в условиях, когда

более  70  лет  обещанное  Генеральной  Ассамблеей  ООН  палестинское

государство не только не создано, но шансы на его создание становятся все

более  зыбкими  и  мизерными.  Такую  политику  поощряют  Соединённые

Штаты,  монополизировавшие  инициативы  на  Ближнем  Востоке.  И  вот

Госсекретарь США Э.Блинкен вновь подтвердил на форуме в Давосе, что

США будут оставаться главными и что этого хочет якобы весь регион.

Помню  у  нас  было  немало  откровенных,  просто  по-человечески

бесед  с  министрами  иностранных  дел  Израиля  (в  частности  с

А.Либерманом и Ц.Ливни) насчёт палестинского государства. Я говорил,

что,  по  нашей  оценке,  отсутствие  прогресса  в  создании  палестинского

государства  является  единственным,  наиболее  значимым  фактором,

подпитывающим  экстремизм  на  «арабской  улице».  Они  выражали

скептицизм. Мол, нет, что «я упрощаю», это гораздо глубже, это исламский

фундаментализм. Но жизнь доказывает как раз обратное. Чем дольше будет

сохраняться  полный  тупик  в  создании  палестинского  государства,  тем

сложнее  будет  обеспечивать  безопасность  Израиля  и  других  арабских

стран.  Это  мы  и  наблюдаем.  Сейчас  Президент  США  Дж.Байден,

Госсекретарь Э.Блинкен и европейцы заговорили о необходимости начать
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движение к созданию палестинского государства. Они понимают, что без

этого трудно успокоить ситуацию. Но начать движение – это уже маловато.

Надо  собираться  и  создавать.  Необходимо  усадить  палестинцев  и

израильтян за стол переговоров.

Израильтянам нельзя даже создавать впечатление, что поскольку они

страдали  во  Вторую  мировую  войну,  им  всё  можно  сегодня.  Да,  был

Холокост. Это жуткое преступление. Но также был геноцид всех народов

Советского  Союза.  Они  страдали  не  меньше.  Их  уничтожали  в  самых

разных концлагерях,  и  в том же Ленинграде вместе  с  евреями.  По этой

логике нам тоже сейчас должно быть всё можно,  всё дозволено.  Это не

годится системно, если мы хотим сохранить международное право.

Возвращаясь  к  Украине.  Я  перечислил  отвратительные  законы,

противоречащие всем европейским ценностям – русофобские, расистские,

неонацистские. Их Европа никак не комментирует. Только заявляет, что в

войне  с  Россией  Украина  защищает  «европейские  ценности».  Да,

европейцы прокомментировали закон о национальных меньшинствах. Но

только  с  одной  целью,  чтобы  изъять  все  ограничения  на  языки  стран

Евросоюза,  и  тем  самым  оставить  в  полностью  дискриминированном

положении исключительно русский. Говорил с теми коллегами, языки чьих

стран есть на Украине, за которые они сражались, чтобы их освободили от

ограничений, наложенных законом о национальных меньшинствах. Они в

разговоре со мной подтверждают, что, мол, да, обязательно подключатся,

но ничего не происходит. Им наплевать на русский язык. Может быть, даже

наоборот,  они  хотят,  чтобы  русский  язык  был  в  «загоне»,  и  чтобы

постепенно сужалось пространство его применения. Вот такие европейцы.

Почему это происходит? Потому что Киеву тоже всё дозволено. Эта

вседозволенность проявляется во всём, что он делает. Существуют вещи,

которые американцам не нравятся. Они пытаются, не придавая гласности,

делать  замечания,  но  в  целом  вседозволенность  полная.  Уже  приводил

пример, когда сказали, что надо начинать процесс переговоров о приёме

Киева  в  Евросоюз.  Сербия  стоит  не  один  десяток  лет стоит  в  очереди,

Турция  –  около  сорока.  А  «этому»  без  очереди,  потому  что  он  самый

настоящий нацист. Об этом никто не скажет, но если посмотреть в суть

ситуации, так оно и есть. Ему можно даже американцев в тюрьме мучить и

пытать до смерти. Все набрали в рот воды. М.В.Захарова это неоднократно

комментировала. Ему можно всё.

Посмотрите,  как  они  суетятся,  когда  их  граждане  оказываются

арестованными.  Здесь  вообще  ни  слова.  Мизинцем  не  пошевелили.
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Делайте  выводы.  Вседозволенность  –  это  путь  к  катастрофе.  Она  уже

случилась в мозгах нынешнего украинского режима. Туда же они ведут всю

свою страну.

 Коль  скоро  итальянские  СМИ  так  много

внимания уделяют теме борьбы с неофашизмом. Думаю, что у них появятся

скоро репортажи и о манифестациях неофашистов в центре Рима. Пока не

видели в итальянских СМИ этих сюжетов, но есть надежда.

Во  время  «холодной  войны»  многие  сложные  вопросы

решала советская дипломатия. Можно сказать, что сейчас идет её второй

виток. Проходят масштабные учения НАТО, в том числе и на границе с

Белоруссией.  Маневры  якобы  рассматриваются  как  ключевая  часть

демонстрации Москве готовности альянса к войне.

Как Россия и Беларусь будут удерживать натовскую агрессию? Как

дипломаты России и Беларуси будут действовать? Реально ли сейчас как-то

«смягчить» этот конфликт дипломатическим путем?

Не  приведи  Господь.  Но  если  у  Запада  возобладает

самоубийственная  логика,  уверяю  Вас,  что  российские  и  белорусские

народы плечом к плечу отстоят свою независимость и свои интересы. В

этом  нет  никаких  сомнений.  Для  этого  у  нас  есть  все  необходимые

средства.

Что касается дипломатии. Уже комментировал ситуацию с российско-

американскими  отношениями  в  контексте  Договора  по  дальнейшему

сокращению и ограничению стратегических наступательных вооружений.

Не вижу никакого места для дипломатии. Когда они к нам обращаются –

мы откликаемся. Но в зависимости от того, что предлагают, мы смотрим,

отвечает ли это нашим интересам или нет.

Приведу  пример.  В  одной  из  крупных  европейских  (не

англоговорящих)  стран  пригласили  в  МИД  нашего  посла  и  стали  ему

говорить,  что, мол, у  нас  отношения, конечно,  «никакие» и едва ли они

улучшатся,  но,  мол,  Россия  укрепила  свои  позиции  в  Африке,  в

Центральноафриканской республике, Буркина-Фасо, Нигере, Чаде. А там у

них позиции ослабли. Дескать, давайте встретимся, обсудим, как мы можем

здесь что-нибудь сделать вместе. Не шучу. Зашкаливающий цинизм. Мол,

вы  остаетесь  нашим  врагом,  мы  вас  будем  «мочить»  в  публичном

пространстве другими возможными методами. Но вы помогите подкрепить

наши  позиции  в  Африке  каким-то  образом.  Никогда  не  будет  таких

переговоров.

То  же  самое  американцы.  Рассказывал  уже,  что  они  предложили
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обсудить, как согласно договору ДСНВ они будут инспектировать нас на

взаимной основе. Мол, они понимают, что всё остальное вообще «тьма»,

«дно». Дескать, пусть остается, как оно есть: будем критиковать друг друга,

«наезжать» друг на друга. А по инспекциям российских ядерных объектов

они  хотели  бы  поговорить.  На  что  американцы  рассчитывают?  Всегда

исходил  из  того,  что  в  дипломатических  учреждениях  работают  умные

люди. Но не всегда так получается.

Предвидя что-то подобное, о чем Вы только что спросили, я взял с

собой  «методичку»,  которую  нам  передали  наши  приятели  из  стран

Евросоюза. Она о том, как вести себя с российскими дипломатами.  Она

распространена в каждой столице, где есть представительство Евросоюза и

посольство России.  Ей надо строго следовать.  Вот,  что в ней говорится:

«Европейским  дипломатам  следует  избегать  двусторонних  контактов  с

представителями России, посещение любых мероприятий, организованных

российской стороной, исключено. Данное правило распространяется и на

праздничные приемы по случаю 4 ноября, 10 февраля (День дипломата),

23 февраля, 9 мая (обращаю ваше внимание на вопрос борьбы с нацизмом.

Нельзя  отмечать  победу  во  Второй  мировой  войне)  и  12  июня  (День

России).  Российские  дипломаты  не  могут  быть  приглашены  на

мероприятия  и  приемы,  устраиваемые  руководящими  структурами  и

представительствами  Евросоюза,  а  также  министерствами  иностранных

дел государств ЕС. Присутствие на мероприятиях третьих стран, в которых

предполагается участие российской стороны, для европейских дипломатов

не  запрещено  (Слава  Богу).  Возможно  участие  в  проводимой

организаторами  общей  фотосъемке»  (щедро).  При  этом  следует

воздерживаться  от  прямых  контактов  с  представителями  России.

Целесообразно  предварительно  сообщить  принимающей  стороне  о

необходимости  избегать  непосредственного  соседства  европейской  и

российской делегаций на общих фото и официальных собраниях. Вот Вам

ответ  на  вопрос  о  том,  как  мы  оцениваем  перспективы  переговоров.

Сфотографироваться  вместе  нельзя!  Действительно  уделяется  большое

внимание  фотографии.  Главное  следствие  успеха  встречи  в  Давосе  «по

Украине»  (как  его  пытаются  представить)  это  то,  что

фотографировавшихся было больше, чем на предыдущей встрече. Вот и все

критерии, по которым западная дипломатия оценивает свои усилия.

Как влияют европейские санкции на развитие Евразийского

экономического союза?

Между  Россией  и  Белоруссией  заключен  договор  о  Союзном
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государстве.  В  прошлом  году  Президент  Казахстана  К.Ж.Токаев

интересовался,  можно ли Казахстану туда  вступить,  что для  этого  надо.

Президент Белоруссии А.Г.Лукашенко был не против. Есть ли такие мысли,

чтобы  сделать  Союзное  государство  не  только  между  Россией  и

Белоруссией, но и с другими странами бывшего Советского Союза?

Насчет  того,  какие  меры  предпринимаются  в

Евразийском экономическом союзе в  современных условиях.  Мне  «не  с

руки»  перечислять  все  то,  что  подробно  звучит  на  совещаниях  у

Президента  России  В.В.Путина  и  Председателя  Правительства

М.В.Мишустина. Делается всё, чтобы в ключевых для нашего государства

областях  (нашей  безопасности,  экономики,  социальной  сферы)  никоим

образом  не  зависеть  от  тех,  кто  доказал  свою  полную

недоговороспособность, ненадежность, как партнеров, кто в любой момент

может предать в экономике так же, как они готовы в любой момент это

сделать и в политике, и в жизни в целом.

Что  касается  Союзного  государства  России  и  Белоруссии  –  это

флагман Евразийского экономического союза. Оно задает тон по многим

направлениям дальнейшей работы Евразийского экономического союза.

Не  слышал  о  том,  чтобы  Казахстан  проявлял  какой-то  интерес  в

присоединении к Союзному государству.

Какое  Ваше  мнение  по  поводу  отказа  Аргентины  от

вступления в БРИКС?

Как в этом году можно укреплять отношения с Латинской Америкой?

Несмотря  на  то,  что  Вы  были  в  Латинской  Америке  в  2023  г.  Как

укрепляются  отношения  не  только  с  Кубой,  Венесуэлой,  Никарагуа  и

другими странами региона? Вы уже сказали по поводу конференций по

парламентской линии.  Может быть,  существует какой-то  другой формат,

который укрепит отношения с Латинской Америкой?

Относительно  заявления  Аргентины.  Это  суверенное

решение страны,  приглашенной присоединиться  к  БРИКС. Приглашение

было при предыдущем правительстве  и  президенте.  Когда  оно было им

направлено,  Президент  А.Фернандес  сказал,  что  окончательно  решать

будет  новый  президент  после  выборов.  Это  было  всем  известно.  Они

приняли такое решение. Это не отказ от вступления, а объяснение, почему

сейчас они к этому не готовы. Мы это так восприняли. Думаю, что, когда

правительство Президента Х.Миллея «освоится» и войдет «в курс дела»,

тогда они с большим основанием окончательно смогут определить свою

позицию.
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Популярность  БРИКС  растет.  Поступило  порядка  30  заявок  на

установление каких-то отношений с этим объединением. На данном этапе

будем концентрироваться на том, чтобы новые члены максимально плавно

вошли в общую работу, и мы все продолжали движения вперед.

В  целом  у  нас  позитивные  отношения  с  большинством  стран

Латинской Америки. Мы не выстраиваем эти связи в зависимости от того,

где «левое» правительство, где «правое». Работать надо со всеми, кто хочет

получать выгоду от сотрудничества на взаимной основе баланса интересов.

Их подавляющее большинство.

В  прошлом  году  я  бывал  не  только  в  странах,  которые  вы

перечислили.  Был и в  Бразилии.  Поеду в  Бразилию снова.  Там в  конце

февраля пройдет министерская встреча «Группы двадцати». В связи с этой

поездкой планируем посещение ряда других латиноамериканских стран.

Кроме  этого,  у  нас  установлены  контакты  между  Россией  и

Сообществом  государств  Латинской  Америки  и  Карибского  бассейна.

Существовала  традиция  проведения  ежегодных  министерских  встреч

министра  России  и  «тройка»  (или  «четверка»)  СЕЛАК.  В  этот  график

вмешалась пандемия. Сейчас собираемся возродить эту практику.

Согласен с вами, что формат «Латинская Америка – Россия» вполне

заслуживает  того,  чтобы  развиваться  не  только  в  парламентском

измерении,  но  и  по  линии  исполнительной  власти.  Работаем  над  этим

сейчас.

Как вы думаете, будет ли изменение в политике Вашингтона

по отношению к России после президентских выборов в США?

Это  вопрос  не  ко  мне,  а  к  тем,  кто  будет  выбран

американским народом. При понимании, что выборы будут честными.

 В этом году у нашей газеты юбилей – 120 лет. У Вас тоже

юбилей – 20 лет в должности Министра иностранных дел. В этой связи

хотел бы спросить про Сербию. Какая судьба (в том числе политическая)

будет для Косово? Что будет с Западными Балканами?

Полтора месяца назад Вы были в Скопье.  Там Госсекретарь США

Э.Блинкен и остальные министры иностранных дел стран Запада проявили

неуважение к Вам. Вы были готовы разговаривать о мире, чтобы не было

обострения  войны.  Какая  Ваша  роль  сейчас?  Вы готовы разговаривать?

Слышал, что Вы с ними общались.

Для того чтобы разговаривать с  этими людьми и чтобы воцарился

мир, есть предложение от нашей газеты «Белград». Мы предлагаем, чтобы

Вы  с  Госсекретарем  США  Э.Блинкеном  приехали  в  Белград  и  начали
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диалог.

Насчет  Косово.  Президент  России  В.В.Путин  и  Ваш

покорный слуга всегда, когда встречаемся с руководством Сербии, говорим,

что  поддерживаем  и  поддержим  позицию,  которую  выберет  сербский

народ, руководство. Видим, как издеваются над сербами.

Если говорить о косовской проблеме, то в 2013 г. при посредничестве

Европейского Союза была достигнута договоренность между Приштиной и

Белградом о создании Сообщества сербских муниципалитетов Косово. Там

все было расписано: какие у них права, как они организуют свою жизнь,

обеспечивают  правоохранительные  функции,  язык,  образование,  школы,

церкви.  Прошло  уже  больше  10  лет  –  ничего  не  изменилось.  Тупик

выполнения этой договоренности, которую Евросоюз преподносил как свое

величайшее  дипломатическое  достижение,  тянется  долго.  ЕС  не  может

ничего сделать. Единственное, что у них получилось – Евросоюз придумал

в угоду  «премьеру» А.Курти,  Приштине –  переписать  договоренность  о

Сообществе  сербских  муниципалитетов  Косово.  Они  переписывают  её

таким образом, чтобы у сербов не было никаких прав на севере Косово.

Чтобы они были абсолютно искусственными,  а  реальная  власть  должна

оставаться у албанцев. Евросоюзу должно быть стыдно. Потому что они

«били в  литавры» в  2013 г.,  что,  мол,  мы добились  –  проблема Косово

решена. Ничего подобного.

Сейчас, точно так же, как и по любому другому вопросу, когда надо

выполнять  договоренности,  они  «отрабатывают»  назад  в  пользу  той

стороны,  которая  им  ближе  в  данном  конкретном  случае.  Им  ближе

косовские албанцы. Потому что те поклялись в верности, хотят в НАТО.

Везде  хотят  «вступать»,  будут  верно  следовать  указаниям  Евросоюза.

Только если потом не «взорвется» албанская проблема на Балканах.

До  сих  пор  не  знаю,  почему  используется  термин  «Западные

Балканы». Почему западные? Нет же восточных.

Албанский фактор серьезный. Вы упомянули Македонию. До сих пор

спикер  парламента  Македонии  сидит  за  столом,  на  котором  водружен

албанский флаг. Македонский тоже где-то стоит, но албанский рядом. Но

это отдельная тема.

Что  касается  Скопье  и  министерской  встречи  ОБСЕ.  Не  знаю,

проигнорировали  ли  они  меня,  как  Вы  сказали.  По-моему  они  просто

убежали. Уехали оттуда до моего приезда.

Не вижу никаких проблем в  общении.  В июле 2022 г.  на  встрече

«двадцатки» в Индии я представлял Президента России В.В.Путина по его
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поручению. Посреди заседания Госсекретарь США Э.Блинкен через своего

помощника предложил побеседовать в кулуарах. Я согласился, вышел. Мы

с  ним  постояли  минут  десять.  Я  послушал,  что  он  мне  сказал,  потом

ответил ему. Ничего нового не услышал. Были опять увещевания, что на

Украине нужно заканчивать. Ничего нового.

В том-то и дело, что когда предлагают контакты, практически всегда

в дипломатических разговорах ничего нового по сравнению с публичными

заявлениями наших западных коллег никогда не звучит.

Насчет  интервью  на  Вашей  площадке.  Честно  говоря,  не  вижу

большого  смысла.  Оно  не  будет  интересным.  Оно  будет  состоять  из

лозунгов.  Могу  себе  это  представить,  зная  выступления  Э.Блинкена.

Серьезный разговор должен вестись не на публике. Они к этому абсолютно

не готовы – ни в политическом, ни в содержательном смысле.

Ф.М.Достоевский  учит  нас,  что  «бытие  только  тогда

начинает  быть,  когда  ему  наступает  угроза  небытия».  Например,

Карибский  кризис  1962  г.,  когда  американцы  забросали  глубинными

зарядами нашу подводную лодку Б-59. Её командир подумал, что началась

война  и  приготовил  ядерную  торпеду  для  нанесения  удара  по  группе

американских кораблей. Только случай ему не позволил это сделать.

В этой связи, как Вы думаете,  тот  факт, что Запад отклонил наше

предложение по безопасности от 15 декабря 2021 г., не катится ли вся наша

ситуация к повторению Карибского кризиса в варианте 2.0?

Эта  тема  в  последнее  время  много  обсуждается  на

разных ток-шоу, политологических «сборах». Она одна из наиболее ярких.

Наши  ведущие  ученые–международники  высказываются  на  эту  тему,

пишут  трактаты,  как  нам  быть  дальше  с  тем,  чтобы  не  допустить

скатывание  к  ядерной  войне.  Для  этого  нужно,  чтобы  с  той  стороны

вернулся элементарный страх, потому что сейчас якобы у них его нет.

Вижу здесь несколько игроков. Если бы на Западе каждый из тех, кто

отвечает  за  политику,  мог  бы  высказываться  самостоятельно,  думаю,

ситуация  была  бы  другой,  но  они  все  «построены».  Их  «построили»

американцы и (в очень большой степени) британцы.

Приводил  примеры,  когда  Лондон  буквально  науськивает

В.А.Зеленского  бомбить  любые  объекты  на  любой  части  Российской

Федерации.  Когда  бывшие  американские  военные,  возглавлявшие

вооруженные силы США в Европе (Б.Ходжес и Ф.Бридлав), говорят, что в

Крыму надо уничтожить все возможности для жизни, чтобы там не было

российского флота. Американцы заявили это буквально на днях. Было бы
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интересно  залезть  в  голову  к  этим  людям.  Хотел  бы  посмотреть:  они

провокаторы или они думают, что у нас «коленки дрогнут»? Никто их не

одергивает.

Все только и говорят, что В.В.Путин угрожает ядерной бомбой, хотя

такого  ни  разу  не  было  произнесено,  в  отличие  от  европейцев,

американцев. Немцы говорили, что В.В.Путин должен знать, что у них, у

НАТО тоже  есть  ядерное  оружие.  Многократно.  Англичане,  бывшая  их

премьер-министр, говорила, что нажмет, не колеблясь «на кнопку». Но нас

не надо пугаться.  Многие это знают. Надо почаще читать У.Черчилля. У

него есть афоризм насчет русского медведя и как с ним надо обходиться.
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